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Студент  Прохладненского 
многопрофильного колледжа 
Владимир Анютин включен 
в тройку лучших цифровых 
агротехнологов России по ре-
зультатам соревнований про-
фессионального мастерства 
для молодежи и школьников 
«WorldSkills Russia – 2021» в 
компетенции «Цифровое зем-
леделие», итоги которого под-
вели в Уфе. 
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У нас самая молодая фракция, и нам близки интересы молодежи. Поэтому 
ЛДПР обращается к молодым. Вас мучают всеми этими ЕГЭ и ОГЭ. Вам 
перекрыли дорогу к социальным лифтам. Вместе мы сможем обеспечить мо-
лодежи хорошее будущее.

Работа с молодежью является одним из ключевых направлений Программы 
ЛДПР. Дорогу молодым! Предлагаем создать министерство по делам моло-
дежи и выбирать министра путем голосования в Интернете. Принять четыре 
закона: «О поддержке центров молодежного досуга», «О возрождении детско-
юношеской культуры», «О производстве дешевых автомобилей для молоде-
жи», «О введении молодежных квот на рабочие места (не менее 10%)».

Именно ЛДПР в  начале 2017 года предложила сделать посещение музеев 
бесплатным для школьников и студентов. Нашу идею успешно использует 
мэрия Москвы. ЛДПР реально дае т дорогу молодежи. Вот уже 27 лет у нас 
самая молодая фракция в Госдуме.

Строить будущее, а не бояться его! 
ПАРТИЯ «ЯБЛОКО» под номером 7 в избирательном бюллетене.

За нее ты можешь отдать свой голос. 

Меня, Безгодько Владимира Федоровича, как кандидата в депутаты 
Государственной Думы Федерального собрания Российской Федерации восьмого 
созыва часто спрашивают об отношении ЛДПР и фракции ЛДПР в Парламенте 
Кабардино-Балкарской Республики к пенсионной системе. Сегодня я предлагаю 

Вашему вниманию свою точку зрения, которая полностью совпадает с 
программными целями ЛДПР.

Часто избиратели спрашивают, чем отли-
чается ЛДПР от других партий. Вот несколь-
ко тезисов:

1. Только у нас есть собственная программа по 
внешней политике: никому не помогать, не спи-
сывать долги другим странам, здраво оценивать 
положение в других странах. Например, пра-
вительство талибов в Афганистане надо было 
признать еще 25 лет назад, когда это предлагала 
сделать ЛДПР.

2. Пандемия коронавируса. Только ЛДПР с 
первых дней твердила и на личном примере по-
казывала, что лишь строгое соблюдение правил 
поможет победить болезнь: маски, социальная 
дистанция, вакцинация - это то, что мы продви-
гаем с начала 2020 года!

3. ЛДПР уже 30 лет говорит, что русские и 
украинцы - это один народ, что Крым - это Рос-
сия, что защита русских должна быть абсолют-
ным приоритетом для нашей страны.

4. Деление России на регионы возможно только 
по административно-территориальному принципу.

5. Нужно снять все ограничения для сельско-
го хозяйства. Выращивай, да продавай! Отчасти 

мы уже воплотили это под руководством нашего 
губернатора Островского в Смоленской области, 
где работает рынок «Смоляне для смолян».

6. Все три наших губернатора улучшили пока-
затели в своих регионах по сравнению с предше-
ственниками.

7. Любая руководящая администрация долж-
на быть многопартийной. Опять же пример 
мы показали на себе. Когда депутат ЛДПР Ос-
тровский возглавил Смоленскую область, он 
предложил посты своих замов единороссам и 
коммунистам. Правда, через год те сами отказа-
лись. Как им тогда критиковать оппонента? Но 
зато коррупция на уровне руководящего состава 
региона была полностью исключена.

8. Только ЛДПР реально дает дорогу молоде-
жи. Вот уже 27 лет у нас самая молодая фракция 
в Госдуме.

Вот почему надо голосовать за ЛДПР, как это 
делает «золотое» поколение, те, кому сейчас 25-
49 лет. Это средний возраст большей части на-
ших избирателей. Это люди в расцвете сил, кото-
рые выучились и работают, у многих свои семьи, 
и они являются стержнем страны.

Дорогу 
молодым!

ВЫБОРЫ-2021

Началась вакцинация против гриппа
Иммунизация от гриппа началась в Кабардино-Балкарии, сообщили в Минздраве региона.

 Пополнение парка
школьных автобусов

Кабардино-Балкария дополнительно получит 17 школьных автобусов и 30 карет 
скорой помощи. Постановление об этом подписал председатель правительства 

России Михаил Мишустин.
Большинство машин направят в сель-

ские районы, чтобы врачи могли быстрее 
приезжать к пациентам, а у детей была 
возможность с комфортом добираться на 
занятия.

Также на этой неделе стало известно, 
что маршруты школьных автобусов мо-
гут пересмотреть. Речь о расширении ав-
тотранспортных возможностей образова-
тельных учреждений в части повышения 
их эффективности и удобства. 

Проезд ребенка от дома до школы – это 
часть образовательной среды, развитием 
которой занимаются комплексно. Про-
езд должен быть удобным и безопасным, 
школьные автобусы должны быть совре-
менными. Фактор доступности автобусов 
также важен для внеклассных меропри-
ятий. Сейчас это стало еще актуальнее, 
поскольку с 1-го сентября заработала 
«Пушкинская карта», по которой школь-
ники могут посещать музеи, театры и 
другие культурные мероприятия. Обнов-
ление парка школьных автобусов даст 

возможность расширить географию ис-
пользования этих карт.

В Министерстве просвещения, науки и 
по делам молодежи КБР сообщили, что 
на сегодняшний день в Кабардино-Балка-
рии насчитывается 152 единицы школь-
ных автобусов, которые распределены 
по муниципалитетам, осуществляется 
подвоз около девяти тысяч обучающих-
ся. По словам замминистра просвещения 
Екатерины Мисостовой, сформирована 
заявка на приобретение еще 30 дополни-
тельных автобусов.

Напомним, в прошлом году в России на 
приобретение школьных автобусов было 
выделено 5 миллиардов рублей и закупле-
но более 2 тысяч автобусов. За последние 
пять лет было закуплено и поставлено 
в регионы более 11,5 тысячи школьных 
автобусов. В апреле текущего года в рам-
ках послания к Федеральному Собранию 
Владимир Путин объявил, что за следую-
щие четыре года будет закуплено не менее 
16 тысяч школьных автобусов.

Всего в 2021–2022 годах в республике плани-
руют привить 132 300 детей, 4000 беременных 
женщин и 281 600 взрослых. Всего 417 900 че-
ловек, это порядка 60% населения.

Кабардино-Балкария за счет средств феде-
рального бюджета получила препарат «Уль-
трикс Квадри», который предназначен для вак-
цинации детей и беременных. Также в наличии 
вакцина «Совигрипп», рассчитанная на взрос-
лое население.

В состав вакцин включены актуальные 
штаммы вирусов гриппа, которые, по прогно-
зам Всемирной организации здравоохранения 
(ВОЗ), будут циркулировать в предстоящем 
эпидемическом сезоне, отмечают в Минздраве.

Прививка позволяет предотвратить такие 
тяжелые осложнения, как пневмония, бронхит, 
отит, обострение хронических заболеваний и 
декомпенсация сахарного диабета.

За счет средств федерального бюджета имму-
низацию от гриппа смогут пройти граждане из 
«группы риска». Это дети с 6 месяцев, школь-
ники, призывники, беременные женщины, 
люди старше 60 лет, учащиеся профессиональ-
ных образовательных организаций и вузов, ра-
ботники медицины, образования, транспорта, 
коммунальной сферы и лица с хроническими 
заболеваниями легких, сердечно-сосудистой 
системы, метаболическими нарушениями, 

люди с лишним весом.
Получить прививку можно в поликлиниках 

и медицинских кабинетах учреждений. Сов-
мещать вакцины от гриппа и коронавирусной 
инфекцией можно, однако в этом случае интер-
вал между прививками должен составлять не 
менее 1 месяца.

По данным Оперштаба в КБР по состоянию 
на 7 сентября в республике проведено 711 161 
тестирование на коронавирус (за сутки +1560), 
случаев заражения COVID-19 выявлено более 
30 тысяч (за сутки +75). Из числа заболевших, 
выздоровели 28 315 (за сутки +87), умерли 735 
человек (за сутки 0). 

В настоящее время в госпиталях получает 
медицинскую помощь 531 пациент как  с под-
твержденными, так и с неподтвержденными 
тестами на наличие коронавирусной  инфек-
ции. Из них в реанимациях – 76 человек. Всего 
в 4-х госпиталях развернуто 655 коек.

Медики напоминают, что единственный 
эффективный способ победить болезнь - все-
общая иммунизация. Получить прививку от 
COVID-19 в Кабардино-Балкарии можно в 
любом из 51 пунктов проведения вакцинации. 
Они развернуты в Нальчике и во всех районах 
республики. Записаться на прививку можно че-
рез портал «Госуслуги»,  либо позвонив в реги-
стратуру поликлиники.



Уважаемые жители КБР!
Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» выдвига-

ет кандидатов на выборах депутатов ГД ФС 
РФ VIII созыва и обращается за поддержкой 
к вам, нашим согражданам.

Это важное событие в жизни страны, ког-
да граждане дают оценку тому, что было 
сделано предыдущим составом Государст-
венной Думы. Это большой политический 
экзамен.  И «Единая Россия» готова к нему. 

За пять лет «Единая Россия» приняла де-
сятки законов, направленных на устойчивое 
развитие экономики: приняты необходимые 
решения по деофшоризации и по борьбе с 
фирмами-однодневками, установлена уго-
ловная ответственность за вывод финансо-
вых средств. Появились меры поддержки 
российских производителей, в том числе 
малого и среднего бизнеса. Для него сни-
зили налоговую нагрузку. По инициативе 
Партии законодательно урегулирован ста-
тус самозанятых. 

Большое внимание уделялось системе 
государственной соцподдержки всех ка-
тегорий граждан. В частности, программа 
маткапитала продлена до 2026 года, упро-
щен порядок получения пенсий по инвалид-
ности. Оплата больничных родителям детей 
до семи лет составляет 100% от заработной 
платы, увеличены ежемесячные пособия 
беременным женщинам в трудной ситуа-
ции.  Увеличен минимальный размер еже-
месячного пособия по уходу за ребенком до 
1,5 лет для неработающих граждан. Вырос 
максимальный размер пособия для тех, кто 
остался без работы в период декретного от-
пуска.

Мы законодательно обеспечили меры, 
касающиеся школьников - принят закон о 
горячем питании для младшеклассников и 
закреплен приоритет зачисления братьев 
и сестер в один детсад или школу. Партия 
продолжает заниматься обновлением пар-
ка школьных автобусов, – по предложению 

Увеличим прожиточный минимум и минимальный раз-
мер оплаты труда до 25 тысяч рублей в месяц.

Обеспечим бесплатность и высокое качество образования 
и медицины.

Остановим безудержный рост цен. Отрегулируем их на 
товары первой необходимости и лекарства.

Ограничим плату за ЖКХ 10 процентами дохода семьи.
Гарантируем гражданам трудоустройство по специаль-

ности, восьмичасовой рабочий день и полноценный отпуск.
Отменим пенсионную реформу. Восстановим разумный и 

справедливый порядок выхода на пенсию.
Обеспечим жильем всех. За капремонт многоквартирных 

домов будет ответственно государство.
Вернем детям и женщинам отобранные у них гарантии и 

льготы. Создадим справедливую систему налогов. Освобо-
дим от них бедных и заставим богатых платить больше.

Возвратим в собственность народа отнятые олигархией 
природные ресурсы и стратегические отрасли.

Проведем новую индустриализацию на основе высоких 
технологий, восстановив Россию в статусе мирового лидера.

Реализуем принцип: «Народ – источник власти». Гаран-
тируем честные и демократические выборы. Обеспечим об-
новление власти.

Сделаем задачей государства духовное и патриотическое 
воспитание, защиту Русского мира и достижений нашей 
многонациональной культуры.

Покончим с пропагандой насилия, жестокости и безду-
ховности. Избавим граждан от агрессивной и назойливой ре-
кламы. Вымирание и обнищание России будет прекращено. 
Люди обретут уверенность в завтрашнем дне.

Ради достижения этих задач мы осуществим свою про-
грамму «Десять шагов к власти народа».

Меня зовут Кузьминов Олег Владими-
рович. 

С 2017 года являюсь президентом бла-
готворительного фонда помощи тяжело-
больным и инвалидам «Милосердие 07» 
и не понаслышке знаю о всех проблемах 
народа, малого бизнеса и производства, 
проблемах бедности и социальной защиты 
населения.

Большинство проблем, с которыми я 
сталкивался, можно решить, только закре-
пив новые законы на федеральном уровне. 
Поэтому в этом году я принял решение 
баллотироваться в депутаты и воплотить 
свои программы для улучшения жизни гра-
ждан в нашем государстве. 

Я буду добиваться: развития без потря-
сений; созидания без революций; общества 
без неравенства; патриотизма без фальши. 
Мои убеждения: власть обязана макси-
мально слышать людей; пенсии должны 
быть достаточными для комфортного про-
живания; стабильность и развитие - вот 
основа успеха нашей Родины! Моя цель 
как депутата - защита традиционных цен-
ностей нашего народа, реализация доктри-
ны справедливого регионального развития, 
достойная жизнь россиян в каждом субъ-
екте Российской Федерации. Социальное 
благополучие всех российских регионов! 
Сильные регионы – сильная Россия! Я буду 
защищать регионы от неравномерного рас-
пределения бюджетных ресурсов. России 
необходимо справедливое распределение 
доходов бюджета по всем регионам. При 
избрании меня народом в Государственную 
Думу, буду продвигать нужные народу за-
коны на федеральном уровне, чтобы меди-
цинское обслуживание было одинаково до-
ступно любому гражданину России на всей 
территории. Необходим жесткий государ-
ственный контроль. Я против различных 
сборов средств для лечения больных, это 
недостойно для такого богатого государст-
ва как Россия.  Деньги на эти нужды долж-
ны выделяться государством. Я за социаль-
ную справедливость. Каждый гражданин 

Российской Федерации должен иметь рав-
ные права и обязанности на всей террито-
рии страны. Я буду добиваться принятия 
закона о выплатах каждому гражданину, 
родившемуся в России, ежегодной доли от 
продажи наших общих природных ресур-
сов. У нас одна страна, одна Родина для 
всех россиян! Никаких «сборов», поборов 
и «пожертвований» в школах, детских са-
дах и институтах - они недопустимы. Все 
расходы обязано брать на себя государст-
во. Во всех школах России должны быть 
одинаковые учебники, одинаковая и еди-
ная образовательная программа. Учебные 
материалы должны развивать патриотизм у 
нашей молодежи!

У каждого студента должна быть сти-
пендия не менее прожиточного минимума. 
Я буду инициировать закон о бесплатном 
питании не только в школах, но и во всех 
учебных заведениях для учащихся, при-
нятие нормативных актов на федеральном 
уровне с целью установить предельную 
стоимость на газ, бензин, воду и хлеб. Я 
буду бороться за установление разумно-
го пенсионного возраста. Справедливость 
должна быть реальной. В любом регионе 
пенсии не должны быть ниже, чем в Мо-
скве!

Мощное и эффективное государство не 
может состоять из обессиленных, безжиз-
ненных территорий. Россия не для элит, а 
РОДИНА для всех россиян! Защитим на-
циональные интересы страны и наших со-
граждан! Для меня семья – высшее духов-
ное достояние.  Сегодня вместо учителей за 
«воспитание» наших детей взялись блоге-
ры и псевдоученые из Интернета и экранов 
телевизоров. Это надо остановить любой 
ценой. Без семьи не будет государства, 
страны. Власть должна быть для народа, а 
не народ для власти.

Власть не должна забывать, что она су-
ществует за счет налогов народа. Поэтому 
она должна делать так, чтобы народ был 
богатым. Тогда и государство будет бога-
тым и сильным.

Учить детей и заботиться о них по-новому 
Основам предпринимательства партия предлагает учить 

уже в школе. А также конфликтологии, навыкам ораторского 
искусства и психологии. Школа должна готовить к реальной 
жизни, а не консервировать в детстве. Новые люди настаи-
вают на новом подходе к организации школьного питания. 
Сохранить здоровье детей поможет отказ от трансжиров, 
продуктов с содержанием гормонов роста, антибиотиков и 
повышенным содержанием сахара. 

Дать первое рабочее место выпускникам 
Запустить в России специальную программу: дать рабо-

тодателям налоговые льготы на 5 лет при трудоустройстве 
выпускника по специальности. От государства – беспроцен-
тный кредит на покупку квартиры и машины. 

Дать больше свободы 
Наши предшественники приняли много запрещающих за-

конов. Выражать свое мнение и быть с чем-то несогласным 
стало преступлением. Люди боятся власти, поэтому запреты 
надо снимать, а «гайки» развинчивать.

Остановить принудительную вакцинацию 
Прививка – личное дело каждого. Или власть должна взять 

на себя все гарантии за здоровье привитого, а не заставлять 
подписывать отказ от претензий. В России должен быть вы-
бор из всех возможных вакцин, в том числе и зарубежных. 

ЗА     КПРФ 
Первоочередные задачи из 

программы КПРФ «Десять шагов
к власти народа»

√

«Единой России» реализуется отдельная 
программа. В итоге с 2016 года регионы 
получили более  9 000 единиц транспорта. 
Партия приняла участие в реализации пре-
зидентской инициативы о выплате одного 
миллиона рублей молодым учителям, пере-
ехавшим на работу в сельскую местность в 
рамках программы «Земский учитель».

Мы продвинулись в вопросе переселения 
людей из аварийного жилья. Начата рефор-
ма долевого строительства, позволившая 
получить компенсации за недостроенное 
жилье или квартиры в достроенных домах. 
Одновременно, наряду с этим, идет форми-
рование комфортной городской среды.

За прошедшие пять лет выполнена Про-
грамма Партии, несмотря на внешнеполи-
тические трудности, санкции и пандемию. 
В отличие от других политических сил, 
партия не ушла на самоизоляцию, а напра-
вила все ресурсы на помощь людям. В ка-
ждом регионе были открыты волонтерские 
центры «Единой России». Более 500 млн 
рублей мы направили на закупку защитных 
костюмов и средств индивидуальной защи-
ты, продуктовых наборов медикам и реани-
мобилей. Партия два раза организовывала 
сбор членских взносов и пожертвований 
для помощи нуждающимся.

 «Едина я Россия»  законодательно приня-
ла несколько важных законов, направлен-
ных на преодоление пандемии и поддержки 
граждан: установлен особый порядок реги-
страции и обращения лекарств, разрешена 
онлайн-покупка безрецептурных препара-
тов и доставка их на дом. Вместе с тем, Пар-
тия  урегулировала вопросы дистанционной 
и удаленной занятости – на эти формы рабо-
ты компании перешли во время пандемии. 
До этого закон о занятости не обновлялся 30 
лет, а понятия удаленной работы в нем не 
было вообще. Теперь права дистанционных 
работников в новой редакции Трудового ко-
декса во многом приравнены к правам тех, 
кто работает очно. Одно из нововведений – 
работодатель может переводить сотрудника 
на дистанционную работу без его согласия 
лишь в определенных случаях. При этом ра-
ботники должны обеспечиваться всем необ-
ходимым оборудованием.

На  предстоящие выборы в ГД ФС РФ 
«Единая Россия» идет с Народной програм-
мой – это предложения и наказы людей. 20 
лет «Единая Россия» вместе с Президен-
том В.В. Путиным работает, чтобы сделать 
страну сильной, а жизнь людей достойной 
и благополучной. Сделано немало. Мы раз-
виваемся. Уверенно смотрим в будущее. Мы 
готовы к вызовам. Пройти это путь было бы 
невозможно без поддержки и участия мил-
лионов людей. И продолжить развитие мы 
сможем только вместе. 

За сильную Россию
и благополучие людей!
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 «Ласточкой» через 
Кабардино-Балкарию
Новые дневные поезда «Ласточка» «Назрань – 

Минеральные Воды» сделают быстрее и комфортнее 
сообщение Кабардино-Балкарскии с городами 

Ставропольского края и Республики Ингушетия.

Время поезда в пути составит 2,5 часа, тогда как сегодня 
добраться из Назрани в Минеральные Воды на поезде можно 
только за 4 часа.

В первую поездку из Назрани «Ласточка» отправилась   
утром 7 сентября. В этот день, в связи с торжественными 
мероприятиями, время отправления состава сдвинули на не-
сколько часов.

А с 8 сентября «Ласточки» ежедневно отправляются из 
Назрани в 04.30 и прибывают в Минеральные Воды в 07.06. 
В обратном направлении из Минвод состав будет выходить 
в 21.00 и прибывать в Назрань 23.38. Остановки предусмо-
трены на станциях Котляревская, Прохладная, Аполлонская, 
Георгиевск.

Расписание составлено таким образом, чтобы пассажирам 
было удобно делать пересадку на станции Минеральные 
Воды на «Ласточки» сообщением с Краснодаром и Росто-
вом-на-Дону, а также пригородный поезд до Кисловодска.

На новом маршруте будут курсировать пятивагонные «Ла-
сточки» с розетками для подзарядки мобильных устройств 
и специальными площадками для крупногабаритного бага-
жа, системами климат-контроля и обеззараживания воздуха, 
туалетными комнатами, светодиодным освещением. Поезда 
адаптированы для пассажиров с ограниченными физически-
ми возможностями – в них есть специализированные места, 
которые оборудованы креплением для инвалидных колясок.

 На месте автовокзала появится сквер

Сентябрь Фаджр
Утрен.

Шурук
Восход

Зухр
Обед.

Аср
Икинды

Магриб
Вечерн.

Иша
Ноч.

1 Ср 04:01 05:31 12:16 15:55 18:41 20:21
2 Чт 04:02 05:32 12:16 15:54 18:39 20:19
3 Пт 04:04 05:34 12:15 15:53 18:37 20:17
4 Сб 04:05 05:35 12:15 15:52 18:35 20:15
5 Вс 04:06 05:36 12:15 15:51 18:34 20:14
6 Пн 04:07 05:36 12:15 15:51 18:32 20:12
7 Вт 04:08 05:38 12:14 15:49 18:30 20:10
8 Ср 04:09 05:39 12:14 15:47 18:28 20:08
9 Чт 04:10 05:40 12:13 15:46 18:27 20:07
10 Пт 04:11 05:41 12:13 15:45 18:25 20:05
11 Сб 04:11 05:41 12:13 15:44 18:23 20:03
12 Вс 04:12 05:42 12:12 15:43 18:21 20:01
13 Пн 04:13 05:43 12:12 15:42 18:19 19:59
14 Вт 04:14 05:44 12:11 15:40 18:18 19:58
15 Ср 04:15 05:45 12:11 15:39 18:16 19:56
16 Чт 04:16 05:46 12:11 15:38 18:14 19:54
17 Пт 04:18 05:48 12:10 15:37 18:12 19:52
18 Сб 04:19 05:49 12:10 15:35 18:10 19:50
19 Вс 04:20 05:50 12:10 15:34 18:08 19:48
20 Пн 04:21 05:51 12:09 15:33 18:07 19:47
21 Вт 04:22 05:52 12:09 15:31 18:05 19:45
22 Ср 04:23 05:53 12:09 15:30 18:03 19:43
23 Чт 04:24 05:54 12:08 15:29 18:01 19:41
24 Пт 04:25 05:55 12:08 15:28 17:59 19:39
25 Сб 04:26 05:56 12:08 15:27 17:58 19:38
26 Вс 04:28 05:58 12:07 15:25 17:56 19:36
27 Пн 04:29 05:59 12:07 15:24 17:54 19:34
28 Вт 04:30 06:00 12:07 15:23 17:52 19:32
29 Ср 04:31 06:01 12:06 15:21 17:50 19:30
30 Чт 04:32 06:02 12:06 15:20 17:49 19:29

ДУХОВНОЕ УПРАВЛЕНИЕ МУСУЛЬМАН
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ
ГРАФИК НАМАЗОВ НА СЕНТЯБРЬ 2021 г. ПО КБР

Сайт ДУМ КБР: www.kbrdum.ru
Дату действительного наступления и окончания месяца

по хиджре следует уточнять

В администрации Нальчика состоялся брифинг, на 
котором журналистам рассказали, какие изменения в 
движении транспорта произошли после открытия ново-
го автовокзала «Северный», какого эффекта для города и 
горожан можно от этого ожидать.

Об этом и многом другом рассказали мэр города Тайму-
раз Ахохов и заместитель министра транспорта и дорожного 
хозяйства КБР Хадис Абазов. Отвечая на вопрос о причинах 
изменения схемы межмуниципальных маршрутов, Ахохов 
ответил, что существует комплекс причин: логистическая, 
экологическая, проблемы безопасности, в том числе анти-
террористической, и другие: «На старом автовокзале №2 на 
улице Пачева обслуживались 500 машин, создавая столпот-
ворение. Центр города был перегружен. Были претензии и 
к антитеррористической  защищенности объекта. Новый же 
вокзал отвечает всем современным  требованиям. Еще одна 
причина – избыточная загазованность центра города. Реше-
ние это было обоснованным, и в будущем оно, несомненно, 
даст эффект». Хадис Абазов добавил, что на старом вокзале 
обслуживались 500 машин, а вот въездов и выездов за день 
они осуществляли в среднем 2500: «Можно себе предста-
вить, чем люди дышали, находясь возле вокзала, и насколько 
интенсивным было движение в этом районе».

Рассказывая об автовокзале «Северный», мэр Нальчика от-
метил, что многие маршруты были продлены до нового вок-
зала, от него теперь можно добраться до любой точки города: 
«Мы изучили транспортные потоки и выяснили, что у нас 
«выпали» только Кенже и «Больничный городок». Поэтому 
все рассчитаем и перенаправим транспорт. При этом, несмо-
тря на то, что маршруты стали длиннее, стоимость проезда 
в городе не изменится. Что касается муниципального тран-
спорта, то при оплате картой проезд в нем будет стоить не 
15, а 13 рублей, а по карте «Виза» - 10 рублей. В интересах 
студентов Кабардино-Балкарского госуниверситета имени           
Х. Бербекова и Кабардино-Балкарского государственного аг-
рарного университета имени В. Кокова, часть которых приез-
жает на занятия из сел, заключены договоры, согласно кото-
рым студентам по утрам полагается бесплатный трансфер по 
студенческому билету. Остальные учебные заведения тоже 
при желании смогут заключать договоры на трансферт сту-
дентов от вокзала к месту учебы».

Разговор зашел также о большой транспортной реформе, 
которая ожидает Нальчик в ближайшие годы и предполага-
ет переход общественного транспорта с маршруток на авто-
бусы. На это потребуется время: сейчас городская дорожная 
сеть адаптирована под маршрутные такси, и администрацией 

только заключен контракт на разработку рекомендаций по из-
менению дорожной сети города: «Контракты с маршрутными 
такси заключены до 2023 года. Конечно, работать на автобусы 
смогут перейти и «частники», но перед нами так или иначе 
встанет вопрос трудоустройства водителей», - отметил мэр.

Журналисты интересовались, как идут работы на втором 
автовокзале - «Южном». Говоря о сроках его открытия, 
Ахохов сообщил, что работа идет, схемы маршрутов согла-
совываются, планируется, что вокзал заработает в ближай-
шие месяцы. А опыт открытия «Северного» пригодится при 
завершении работ на «Южном», позволив избежать многих 
проблем.

В течение брифинга его участники несколько раз возвра-
щались к теме антитеррористической защищенности нового 
вокзала. Хадис Абазов рассказал, что инвестор не пожалел 
средств на его безопасность: «На «Северном» установили 70 
камер наблюдения высокого разрешения, часть камер выве-
дена на систему «Безопасная республика». Досмотровое обо-
рудование работает там сейчас в тестовом режиме. И в тя-
гость для пассажиров, обещаю, досмотр не будет», - отметил 
Абазов, добавив, что это «будет лучший вокзал на Северном 
Кавказе, если не в России». Что касается старого автовокзала 
на Пачева, то, по словам Абазова, он был практически забро-
шен с 1977 года, деньги в него никто не вкладывал.

Глава администрации Нальчика заметил, что страхи пред-
принимателей  безвозвратно потерять торговые места близ 
старого автовокзала, необоснованные: «Думаю, что новше-
ства торговлю не заденут, - сказал Ахохов. - Зеленый рынок 
никуда не денется, покупателей меньше не станет». 

Что касается транспорта из других регионов, то его по-
прежнему будет принимать автовокзал на улице Идарова. 
Микроавтобусы, прибывающие из Лескенского, Черекского, 
Урванского районов, вскоре будут приезжать на «Южный», 
но пока для этого используется часть старого автовокзала на 
Пачева. И мэр города, и заместитель министра пообещали, что 
постараются компенсировать все возможные неудобства при 
изменении движения в городе: «Я уверен, что от перехода на 
«Северный» и муниципальные маршруты, горожане только 
выиграют», - подчеркнул глава администрации Нальчика.

А на месте старого автовокзала, здание которого будет 
демонтировано, появится сквер. Ахохов подчеркнул, что 
он органично сольется с уже существующим маленьким 
сквериком, в центре которого стоит легендарный танк Т-34, 
оборонявший Нальчик. А рядом будет расположена удобная 
транспортная развязка.

Светлана Оленина.

 «Новое Знание»
В России завершился II просветительский марафон «Новое Знание». 
К масштабному федеральному форуму, приуроченному к Дню знаний, 
присоединилась и Кабардино-Балкария.

В марафоне приняли участие более 
150 выдающихся ученых, государствен-
ных деятелей, общественников, звезд 
культуры и спорта, предпринимателей. 
Среди них – Дмитрий Чернышенко, 
Сергей Лавров, Денис Проценко, 
Константин Хабенский, Аркадий Во-
лож и другие. Лекции и семинары про-
вели не только российские спикеры, но 
и зарубежные гости.

С участниками форума встретился 
Владимир Путин:  «Вы знаете, что мы 
некоторое время назад возродили еще 
советское, потом Российское общест-
во «Знание», цель которого – помочь 
молодым людям найти себя. Найти то 
интересное направление, которое за-

хватывает человека, с которым он хотел 
бы связать всю свою жизнь». 

В рамках марафона состоялся также и 
просветительский челлендж «Поделись 
своим знанием». Акция, организованная 
Российским обществом «Знание» сов-
местно с Общероссийским народным 
фронтом, охватила тысячи российских 
школ как в городах-миллионниках, так 
и в самых удаленных уголках страны. 
В роли лекторов выступили известные 
ученые, министры, губернаторы, пред-
приниматели, сотрудники компаний и 
общественных организаций, которые 
добились успехов в жизни и теперь вер-
нулись в школу, чтобы поделиться свои-
ми знаниями уже с новым поколением.

В рамках акции в Кабардино-Бал-
карии, активист ОНФ, представитель 
республиканской машиностроитель-
ной компании, заместитель председа-
теля регионального отделения «Союза 
машиностроителей России» Анзор 
Тхамоков провел урок в детской ака-
демии творчества «Солнечный город». 
Говорили о задачах современной науки 
на производстве, роли молодых лю-
дей в модернизации технологических 
процессов. Эксперт поделится своим 
мнением о развитии технологических 
процессов при производстве сплавов 
металлов и их эффективности при ис-
пользовании в машиностроении, отве-
тил на вопросы школьников: «Вклад 
молодых людей в развитие современно-
го машиностроения может быть очень 
весомым, если государство продолжит 
формировать отечественные школьные 
«Точки роста», а далее – через техно-
логические платформы или российские 
«наукограды», масштабировать этот 
опыт. Интеллектуальный и производ-
ственный потенциал позволяет нам не 
останавливаться на достигнутом, идти 
в ногу со временем, воплощать вместе 
новые проекты».

«Знание становится живым, когда 
оно открыто, доступно и передается от 
человека другим людям, от поколения 
к поколению. Поэтому хотелось бы, 
чтобы все люди – носители уникаль-
ных, достоверных и востребованных 
знаний, которых очень много в нашей 
стране, не остались в стороне от этой 
полезной инициативы», - подчеркнул 
генеральный директор Российского об-
щества «Знание» Максим Древаль.
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Повысить статус педагога 

 Стобалльников 
внесут в «карту 
распределения»
Имена выпускников-стобалльников 
из Кабардино-Балкарии появятся 

на «карте распределения», 
отражающей обстановку по ЕГЭ. 
Об этом заявила руководитель 

образовательного центра «Сириус» 
Елена Шмелева.

Шмелева предложила создать специ-
альную «карту распределения», кото-
рая отражала бы реальную обстановку 
в стране по ЕГЭ. Инициатива призва-
на защитить права выпускников-сто-
балльников. Эта мера также поможет 
избежать необоснованного давления 
на выпускников-отличников и реаль-
но оценивать ситуацию с результата-
ми Единого госэкзамена: «По данным   
Минобрнауки, количество выпускников, 
набирающих 100 баллов по итогам ЕГЭ, 
увеличивается. Одновременно с тем, что 
такие результаты говорят о повышении 
качества обучения, в обществе выска-
зываются сомнения относительно чест-
ности результатов. Нельзя допустить, 
чтобы это бросало тень на тех ребят, 
которые своим огромным трудом честно 
заслужили высокий результат».

Кроме того, по мнению Шмелевой, 
при манипуляциях с результатами ЕГЭ 
разбирательство должно проводиться 
прежде всего в отношении ответствен-
ных лиц, а не детей, которые и так ис-
пытывают стресс в экзаменационный 
период.

В Кабардино-Балкарии в текущем 
году количество сто балльных результа-
тов выросло по сравнению с прошлыми 
годами и составило 52 (в 2020 году было 
32). Три выпускника школ Нальчика на-
брали 100 баллов по двум предметам.

«Увеличение числа стобалльников 
является показателем повышения каче-
ства образования в школах, в которых 
обучались выпускники, а также под-
тверждает их индивидуальные дости-
жения. Более 60% стобалльников - это 
выпускники лицеев, гимназий, школ 
с углубленным изучением отдельных 
предметов. Шесть стобалльников - вы-
пускники сельских школ», - сообщил 
министр просвещения, науки и по де-
лам молодежи КБР Анзор Езаов.

 Учить и учиться в новых школах 

Глава КБР Казбек Коков провел встречу с директорами ряда
общеобразовательных школ республики.

Открывая встречу, руководитель региона 
напомнил, что развитие общего образования 
- приоритетная задача, озвученная Прези-
дентом России Владимиром Путиным на 
августовском Госсовете. Глава республики 
обозначил направления развития системы 
образования республики. Одним из главных 
названо повышение качества обучения и ста-
туса профессии учителя. 

Участники встречи отметили, что в по-
следние годы вопросу укрепления мате-
риально-технической базы учреждений 
образования уделяется большое внимание, 
в республике вводятся в эксплуатацию но-
вые школьные и дошкольные учреждения. 
Так, первого сентября свои двери учащимся 
открыли три новые школы. В этом году в 
республике будет начато строительство еще 

Уроки начались для 250 учеников, в том 
числе 80 первоклашек, новой школы  ста-
ницы Солдатской.

Ее строительство стало возможным благода-
ря участию Прохладненского района в регио-
нальном проекте «Современная школа» наци-
онального проекта «Образование». 

Образовательное учреждение рассчитано 
на 250 мест и соответствует всем современ-
ным нормативам. На его возведение было 
выделено около 300 миллионов рублей. Пло-
щадь здания составляет более 8 тысяч  ква-
дратных метров. Школа оснащена учебными 
и предметными кабинетами,  есть столовая, 
оборудован большой актовый зал, оформлена 
зона коворкинга.

Спортивное оснащение также на хорошем 
уровне: зал оборудован всем необходимым 
инвентарем, а на пришкольной территории 
теперь  футбольное поле с искусственным по-
крытием, волейбольные и баскетбольные пло-
щадки.

Занятия здесь проходят в одну смену, благо-
даря чему у учащихся появилась возможность 
заниматься дополнительным образованием.

Учебный процесс после капитального 
ремонта основного корпуса начался и в 
Пролетарской школе. Занятия здесь прово-
дятся для детей из двух сел – Пролетарско-
го и Красносельского.

После обращения жительницы Прохладнен-
ского района Галины Селенковой во время 
проведения прямой линии с главой республи-
ки, Казбек Коков этот вопрос взял под личный 
контроль и выразил неудовлетворение качест-
вом ремонтных работ и сроками их проведения.
Уже к 1 сентября были полностью устранены 
все недочеты, объект был сдан в эксплуатацию, 
а после капитального ремонта, школа встрети-
ла своих первоклашек. Работы осуществлены 
в рамках государственной программы «Ком-
плексное развитие сельских территорий»: 
произведена замена кровли, инженерных си-
стем, окон  и дверей, полов, произведены ре-
монт и покраска стен, устройство подвесных 
потолков.

Руководитель администрации главы ре-
спублики Мухамед Кодзоков, посетив отре-
монтированную школу в селе Пролетарское, 
отметил: «Школа заработала, что не может 
не радовать. Нашей главной задачей было не 
просто отремонтировать, а сохранить учебное 
заведение, создать все условия для того, что-
бы школа соответствовала самым высоким 
требованиям».

Также отмечено, что в настоящее время раз-

работана проектно-сметная документация на 
строительство нового здания школы на 500 
мест в селении Красносельское. Минпросве-
щением региона направлена заявка для уча-
стия в отборе проектов на предоставление 
субсидии из федерального бюджета на созда-
ние дополнительных мест в рамках федераль-
ной государственной программы «Развитие 
образования».

Еще одна новая школа на 440 мест зара-
ботала в  Ново-Ивановском. Ее построи-
ли  в рамках  реализации государственной 
программы «Развитие Северо-Кавказского 
федерального округа». Стоимость объекта – 
343 миллиона рублей.

Школа оснащена пищеблоком, медицински-
ми кабинетами, имеется фильмотека, актовый 
зал и крытый спортзал. В центральном блоке 
размещены учебные и лабораторные классы, 
кабинеты для занятий дополнительным обра-
зованием. В комплекс также входят стадион 
с футбольным полем, баскетбольная и волей-
больная площадки, индивидуальная котельная 
и резервная генераторная установка.

Также в новом лицее торжественно открыт 
ведомственный кадетский класс Росгвардии 
«Гвардейская смена». Решение о его создании 
было принято в рамках соглашения о военно-
патриотическом воспитании подрастающе-
го поколения, ранее подписанного учебным 
заведением и территориальным органом ве-
домства. В состав «седьмого гвардейского» 
вошли 15 ребят, показавших отличную успе-
ваемость по общеобразовательным предме-
там, примерную дисциплину и хорошую фи-
зическую подготовку.

Своих учеников встретили также новая 

школа в Чегеме на 500 мест и детский сад 
на 140 мест.

Объекты запущены по нацпроектам «Обра-
зование» и «Демография», отвечают всем сов-
ременным требованиям и введены в строй при 
поддержке федерального центра.

Двухэтажное здание школы состоит из не-
скольких корпусов общей площадью более 
10 тысяч квадратных  метров, его запуск в эк-
сплуатацию существенно разгрузил городские 
школы.

Помимо учебных кабинетов, оснащен-
ных интерактивным оборудованием, есть и 
компьютерные классы. Также предусмотрели 
актовый зал на 250 посадочных мест и два 
спортивных зала, столовую и пищеблок, а так-
же собственное футбольное поле с искусст-
венным покрытием. Из школы ученики смогут 
отправиться домой по специальному переходу, 
не выходя на проезжую часть.

А в Баксанском районе свои двери для 60 
малышей муниципалитета открыл новый 
ясельный блок. Он расположен в Заюково 
при третьей школе и построен в рамках на-
ционального проекта «Демография». 

Ясельный блок предназначен для детей в 
возрасте от 1,5 до 3 лет. В новом здании пред-
усмотрены три спальни, игровые зоны, спор-
тивный зал, медицинский кабинет. На приле-
гающей территории установлены навесы и 
игровые площадки с искусственным покрыти-
ем  для уличных занятий. Также предусмотре-
ны все условия для малышей с ограниченны-
ми возможностями здоровья. На сегодняшний 
день в Баксанском районе функционируют 
пять ясельных блоков в сельских поселениях 
Исламей, Атажукино, Куба и Заюково.

4 школ: в Прохладном, Нарткале, селениях 
Куба-Таба и Красносельское. Министр про-
свещения, науки и по делам молодежи реги-
она Анзор Езаов рассказал, что в 2022 году 
планируется начать возведение 9 новых 
объектов системы образования, в настоя-
щее время на федеральном уровне прора-
батываются технические вопросы. На 2023 
год намечено начало строительства круп-
ной общеобразовательной школы на 1500 
мест. В общей совокупности в республике 
к 2024 году будет создано 8,5 тысячи новых 
школьных мест. Министр также сообщил, 
что капитальный ремонт проведен в двух 
школах - Залукокоаже и Пролетарском, идет 
ремонт в школах Нижнего Черека и Малки, 
работы планируется завершить к концу 
года. В рамках нацпроекта «Образование» 
отремонтировано 20 школьных спортзалов, 
закуплено более полутора тысяч компьюте-
ров для 54 учреждений.

В ходе встречи обсуждены актуальные во-
просы обновления книжного фонда, обеспе-
чения школьников горячим питанием, тран-
спортом, проведения ЕГЭ. Особое внимание 
уделено теме безопасности. Казбек Коков 
отметил, что этот вопрос следует рассматри-
вать шире: необходимо более внимательно 
следить за атмосферой в детских коллек-
тивах, вовремя выявлять детей, у которых 
имеются проблемы в общении со сверстни-
ками, важно транслировать общечеловече-
ские ценности, вовлекать в воспитательный 
процесс родителей. Участники обсуждения 
предложили возобновить в школах встречи 

с авторитетными в республике людьми, до-
бившимися высоких результатов в профес-
сиональной сфере.

Была поднята тема повышения статуса про-
фессии учителя. Говоря о мерах по увеличе-
нию оплаты труда педагогических работников, 
председатель правительства Кабардино-Бал-
карии Алий Мусуков проинформировал, что 
в сентябре работники образовательных учре-
ждений получат заработную плату с десяти-
процентным повышением за счет региональ-
ного бюджета. Соответствующую доплату 
получат и те, кто работал в августе. Премьер-
министр также отметил, что по поручению 
руководителя государства на федеральном 
уровне ведется работа по совершенствованию 
системы оплаты труда педагогов.

Участники встречи акцентировали внима-
ние на необходимости повышения уровня 
профессиональной подготовки учителей. Во 
время недавней встречи главы республики 
с экспертами были даны поручения по раз-
работке методик формирования рейтинга 
вклада образовательных организаций в ка-
чество системы общего образования респу-
блики, оценки эффективности деятельности 
руководителей образовательных организа-
ций, региональной программы подготовки 
и повышения квалификации педагогических  
кадров. Одной из мер стимулирования стало 
учреждение премий педагогам, подготовив-
шим победителей всероссийской олимпиады 
школьников. В этом году впервые премию 
главы КБР получат 48 победителей респу-
бликанского этапа, трое призеров заключи-
тельного этапа всероссийской олимпиады 
школьников, семеро победителей республи-
канской олимпиады по родным языкам и пе-
дагоги, подготовившие детей. 
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 В IT – уверенной женской походкой
Из истории праздника

День программиста отмечается в России, начиная с 2009 года. Этот профессиональный праздник от-
мечается на 256-й день года – 13 сентября, а если год високосный – 12 сентября. Почему так необычно 

– не конкретная дата, а «на 256 день года»? Потому что 256  это количество целых чисел, которое 
можно выразить с помощью одного восьмиразрядного байта, а также это максимальная степень чи-

сла 2, которая меньше количества дней в году – 365.
Вообще-то  известно еще как минимум три возможных даты празднования Дня программиста.

Первая – это 19 июля – день появления в мире первой программы для компьютера.
Вторая - 10 декабря – день появления на свет автора этой программы – Ады Лавлейс. И третья –

4 апреля: у католиков это День святого Исидора Севильского, официального покровителя интернета.
Российские айтишники долгое время отмечали свой праздник 22 апреля. Однако в конце прошлого 

века, а именно в 1996 году, журналист и создатель ИД «Компьютерра» Дмитрий Мендрелюк выдвинул 
предложение праздновать День программиста в 256-й день года. Немного позже его поддержал  про-

граммист популярной веб-студии Валентин Балт. Он составил обращение к властям нашей страны и 
собрал необходимое число подписей в поддержку инициативы. Причем долго искать единомышленников 
ему не пришлось: за пять дней под обращением подписались десять тысяч человек. Затем за работу 
взялось министерство связи, которое в итоге подготовило проект президентского указа «О Дне про-
граммиста», в июле 2009 года внесло его на рассмотрение кабмина, а в сентябре приказ был подписан. 
Так, в государственном календаре знаменательных дат появился новый праздник – День программиста.

С профессором Татьяной Ха-
шировой мы поговорили о том, 
как со временем может изменяться 
гендерная специфика профессий. 
Конкретно – о профессии програм-
миста. Ведь совсем недавно про-
граммирование было прерогативой 
исключительно мужчин. Вот, к при-
меру, еще лет 5-6- назад в Инсти-
туте информатики, электроники и 
робототехники КБГУ девочек-сту-
денток было раз-два и обчелся, а 
сейчас они не только легко туда по-
ступают и учатся, но и становятся 
лучшими студентками. Вспомните 
хотя бы события  начала этого года. 
Тогда 9 студентов двух подразде-
лений – Института информатики, 
электроники и робототехники, а 
также Института физики и мате-
матики получили международные 
сертификаты о прохождении обра-
зовательного курса по сетевым 
технологиям и навыкам поддержки 
компьютерных сетей предприятия 
авторизованной информацион-
но-коммуникационной академии 
Huawei. В числе девяти  студентов, 
получивших сертификаты, были 
четыре девушки. 

Или еще пример: команда сту-
дентов-программистов КБГУ уже 
второй год успешно участвует в 
Data-хакатоне – одном из этапов  
международного конкурса по ре-
шению глобальных социальных за-
дач с помощью AI & Data, который 
проходит при поддержке агентства 
стратегических инициатив. В авгу-
сте прошлого года команда КБГУ 
«IT-Турист»  вошла в десятку луч-
ших среди 70 российских команд 
городских и университетских «То-
чек кипения». Тогда в команде не 
было девушек. Но уже в этом году 
в новой команде, успешно высту-
пившей на российском хакатоне, 
она появилась. Аспирантка Ася 
Чочиева, по словам постановщика 
задачи команды КБГУ и ее моде-
ратора Татьяны Хашировой, очень 
удачно вписалась в компанию юно-
шей-программистов. Да, в конце 
концов, и сама Татьяна Юрьевна, 
доктор технических наук, про-
фессор кафедры компьютерных 
технологий и информационной 
безопасности ИИЭиР,  уже не пер-
вый год работающая с будущими 
программистами, помогающая им 
добиваться высоких результатов, 
пример того, что среди предста-
вителей этой профессии не только 
«все больше женщин», но и все 
больше «талантливых и высокок-
валифицированных женщин».

- Очень гармоничная у нас полу-
чилась команда, - считает Татьяна 
Хаширова. – Все четверо учатся 
на нашей кафедре, я их научный 
руководитель. Хакатон оказался 

отличной возможностью их рас-
тормошить, подстегнуть, предло-
жить решать сложные задачи. И 
они прекрасно с этим справлялись, 
дополняя друг друга. 

- Татьяна Юрьевна, но ведь 
не всегда у вас на кафедре было 
столько талантливых девушек?

- Сначала их вообще не было! В 
2015 году, когда я сюда только при-
шла с математического факультета, 
в наборе не было девушек. На сле-
дующий год появились две. При-
чем в списках поступивших было 
две женские фамилии, но в первые 
дни учебы девушки не пришли. 
Наших первокурсников очень вол-
новал этот вопрос, они постоянно 
спрашивали: «Татьяна Юрьевна, 
точно девушки будут с нами учить-
ся? А когда они придут?» Сейчас у 
нас в наборе почти половина деву-
шек. И есть действительно талан-
тливые! А еще скромные и краси-
вые. Приходите к нам на кафедру 
как-нибудь, убедитесь сами – про 
наших девочек надо писать статьи 
обязательно с портретами – они 
все красавицы.

- Значит, можно говорить о 
смене гендерных стереотипов в 
профессии «Программист»?

- Все-таки рано, хотя то, что сре-
ди специалистов по информацион-
ной безопасности и программиро-
ванию немало представительниц 
прекрасного пола, причем, очень 
компетентных – безусловно. Но все-
таки лучшие программисты – муж-
чины. Что-то девушкам удается 
лучше, то, что касается аккурат-
ности, педантичности, дизайна, я 
не раз в этом убеждалась -  среди 
наших студенток, аспиранток и 
выпускниц есть перспективные де-
вочки, с явно большим будущим в 
профессии. 

В этом году,  к сожалению, у нас 
в университете нет бюджетной 
магистратуры по двум направле-
ниям, связанным с информатикой, 
и несколько наших выпускников 
поступили в Южный федеральный 
университет. С одной стороны я за 
них рада – подразделение ЮФУ в 
Таганроге – в числе лучших вузов 
страны в плане подготовки спе-
циалистов по информатике. Но с 
другой, очень жаль, что такие та-
лантливые ребята уехали из нашей 
республики. В их числе и одна из 
лучших наших выпускниц – Дана 
Такмакова. Победительница раз-
личных олимпиад, участница на-
учно-практических конференций, 
автор нескольких научных статей, 
блестяще защитившая свою вы-
пускную квалификационную рабо-
ту в виде стартапа. Очень надеюсь, 
что она будет работать в нашем 
университете, на нашей кафедре.

«Первые два года учебы были сплошными разочарованиями 
и восхищениями»

Ася Чочиева – та самая единственная девушка в команде КБГУ, 
недавно успешно выступившей на российском хакатоне, выбрала 
специальность «Информатика», как она призналась,  «назло юрис-
пруденции». Сейчас Ася, вернее уже Ася Мухарбиевна – аспирантка 
кафедры компьютерных технологий и информационной безопасно-
сти ИИЭиР, преподаватель колледжа информационных технологий 
КБГУ, эксперт межвузовского и регионального этапа «Ворлдскиллс» в 
компетенции «Веб-дизайн и разработка».

- Ася, что значит «назло юри-
спруденции»?

- Я до 11 класса об информати-
ке и программировании не думала, 
училась в Заюковской средней шко-
ле, очень любила обществознание и 
постоянно побеждала в районных 
и республиканских олимпиадах по 
обществознанию и праву. Все мне 
пророчили поступление на юриди-
ческий, тем более, что победители 
олимпиад по профильным предме-
там имели льготы при зачислении. 
А что информатика? Я вообще мало 
что о ней тогда знала. В нашей шко-
ле был компьютерный класс, при-
чем неплохой, и учебники были, а 
вот преподавателей не было. Это 
было 14 лет назад, я школу в 2007 
году закончила, тогда во многих 
селах были проблемы с учителя-
ми информатики. Но в выпускном 
классе в решающей олимпиаде по 
обществознанию я вдруг заняла 
третье место, а значит, лишилась 
льгот при поступлении на юрфак. 
Почему-то я была совершенно уве-
рена в том, что меня «засудили», 
очень обиделась и решила, что 
«ноги моей не будет на юрфаке»! 
Выбор у меня был большой, шко-
лу я закончила с золотой медалью 
– была возможность поступить на 
разные направления. Я выбрала 
прикладную математику и инфор-
матику -  было такое направление 
на физмате, мне оно понравилось 
тем, что по окончании можно было 
получить два диплома – учителя 
математики и системного програм-
миста. Кто такой этот «системный 
программист» я толком не знала, 
после школы умела только вклю-
чать компьютер, выключать его и 
набирать тексты. Но я понимала, 
что «с информационными техноло-
гиями связано наше будущее» - нам 
так  учителя  в школе говорили, 
была уверена, что все быстро освою, 
потому что упрямая, если чего-то 
очень хочу – добиваюсь. Первые 
два года обучения были сплошны-
ми разочарованиями и восхищени-
ями. Разочарованием было то, что 
в отличие от городских студентов, 
мы, сельские, в большинстве своем 
очень плохо понимали возможно-
сти информатики и сильно от них 

отставали. А восхищали педагоги.  
Мы смотрели на них, как на небо-
жителей, каждое слово их ловили. 
Сейчас, увы, такое отношение к пе-
дагогам нечасто можно встретить… 
Татьяна Юрьевна Хаширова, кото-
рая вела у нас профильные дисци-
плины, Елизавета Каральбиевна 
Эдгулова, Лейла Залимгериевна 
Шауцукова, автор учебника по 
информатике. Они были нашими 
кумирами! Представьте, в 11 классе 
я держала в руках учебник по ин-
форматике, а уже через год позна-
комилась с его автором лично. Мы 
считали, что нам невероятно повез-
ло – учиться у таких педагогов.

- То есть, получается, с инфор-
матикой и программированием 
вас знакомили педагоги-женщи-
ны?

- Получается так. Но при этом 
я ничуть не умаляю заслуг наших 
педагогов-мужчин, среди них тоже 
было немало нами любимых. По-
лучив красный диплом, я немного 
поразмышляла о том, пойти мне в 
науку и поступить в аспирантуру, 
или применить свои знания на пра-
ктике.  Папа мой тогда настаивал, 
чтобы я шла в аспирантуру, но я 
сказала, что еще не готова, мое вре-
мя не пришло, мне надо подумать. 
И тут мои педагоги предложили 
мне работу в колледже информа-
ционных технологий. Начинала 
я лаборантом, потом стала пре-
подавателем, сейчас веду четыре 
профильных предмета и учебную 
практику. Работа мне понравилась 
сразу. Но уже через три года препо-
давания поняла, что хочу получить 
больше знаний, чтобы передать их 
моим студентам. И решила: вот оно, 
мое время – пришло! Когда подала 
документы в аспирантуру, выясни-
лось, что на два бюджетных места 
конкурс, а все остальные мои кон-
куренты – парни. Так что папа мог 
мною гордиться: на вступительных 
испытаниях я обошла всех и посту-
пила. Хотя к тому времени у меня 
уже была семья и двое детей. 

- Ася, как считаете, есть буду-
щее у женщин-программистов?

- Конечно! Во время моей уче-
бы у нас на курсе было примерно 
одинаковое количество парней 

и девушек. Многие девушки по-
ступали именно на математику. И 
были среди них очень талантливые! 
Поверьте, есть немало женщин с 
математическим складом ума, уме-
ющих прекрасно решать сложные 
логические задачи, нетривиально 
мыслить. Кроме того, женщины 
дальновидны и нередко прагматич-
ны, они прекрасно понимают, какие 
перспективы сейчас имеют специа-
листы, работающие в сфере IT- тех-
нологий. Еще они хорошие веб-ди-
зайнеры и специалисты в области 
компьютерного моделирования.

- Но тогда почему лучшие про-
граммисты все-таки мужчины?

- Ну, они не только програм-
мисты лучшие, женщины им и в 
других сферах уступают. Но тут 
все просто: у девочек, девушек и 
женщин больше обязанностей. В 
детстве нам говорят: сначала маме 
или бабушке по хозяйству помоги, 
потом садись за уроки. Потом появ-
ляется семья, и мы понимаем, что 
сначала надо позаботиться о детях 
и муже, а потом заниматься наукой. 
У многих это «потом» так и не на-
ступает. Некоторым приходится вы-
бирать: или семья, или работа. 

- Но вот вам же не пришлось 
выбирать, у вас есть и семья, и 
наука, и работа…

- А это третий, самый лучший 
вариант. Если твоя семья тебя под-
держивает и всячески тебе помо-
гает, то вполне возможно, что ты 
преуспеешь в любимом деле – в 
работе или науке. Я, по крайней 
мере, на это надеюсь.

Гюльнара Урусова.
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Бэдынокъуэрэ Шужьейрэ
IуэрыIуатэ 

Хэкум и дамыгъэ
1830 гъэм дунейм къытехьа Адыгэ ныпым теухуауэ зэдауэ куэд зэрыщыIэм къыхэкIыу, абы и 
тхыдэм гулъытэ хурикъуу сытепсэлъыхьыну сыхуейт. 

Хъыжьэ зекIуэ ежьамэ, илъэскIэ 
къигъазэртэкъым. ЗекIуэм хэт зэпытурэ 
ихьащ и гъащIэр. 

Зэ ежьэри кIуэдащ - къигъэзэжакъым. 
Шы пщIэгъуалэкIэ дэшэсыкIати, 
пщIэгъуалэр уанэгу нэщI хъуауэ 
къыдыхьэжащ. 

Илъэси дэкIащ, илъэситIи дэкIащ 
- Хъыжьэ дунейм къытехьэжакъым, 
кIуэдыпIэ хуэхъуар зыщIи 
къыкъуэкIакъым. Хъыжьэ щыдэшэсыкIам 
и унэгуащэр уэндэгъути, щIалэ къалъхуащ. 
Шужьей фIащауэ къэхъуурэ, щIалэр 
къыдэкIуэтеящ. КIэнджэгум яхыхьауэ 
ящыхьэри, Хъыжьэ и къуэм зы щIалэ 
къещащ: 

 - Дэ укъытщымыхьэ, лIыгъэ уиIэмэ, уи 
адэм илъ щIэж, уи адэм кIуэдыпIэ хуэхъуар 
пщIэркъым, - жери. 

Ар щхьэкIуэ щыхъуауэ, унэм ихьэжри, и 
анэр хигъэзыхьащ Шужьей: 

- Си адэм кIуэдыпIэ хуэхъуар къызжыIэ, 
къызжумыIэмэ зыслIэжынщ. 

Щыхигъэзыхьым, и анэм Хъыжьэ 
зэрыкIуэд лъандэрэ ибзыщIар къыжриIащ 
Шужьей: 

- Уи адэм кIуэдыпIэ хуэхъуар 
зыщIэ щыIэкъым: зекIуэ ежьэри 
къигъэзэжакъым, и пщIэгъуалэр 
уанэгунэщIу къыдыхьэжыгъащ, уи адэр 
зэрыкIуэд лъандэрэ пщIэгъуалэр бом 
щIозашэ. Нартхэ лъежьа щхьэкIэ, и 
лъэужь техьакъым: къаукIами сщIэркъым, 
псэуми сщIэркъым. УщIалэт, уи ныбжь 
нэсатэкъыми, алъандэм пщызбзыщIащ. 

- Си ныбжь нэсащ иджы, си адэм и 
лъыхъуакIуэ сежьэнущ, - жиIащ Шужьей. 

- УщIалэIуэщ, уэр гуэрыр укIуэдынщ, 
- гузэващ и анэр. - ЗекIуэ ежьэмэ, 
Iэгъуэблагъэм къыщызэтеувыIэ и 
хабзакъым уи адэм. 

И анэм зихъунщIа щхьэкIэ, щIалэм 
идакъым: 

- Уи адэр щыкIуэдар пщIэркъым 
жари къызахъуэн, си адэм и лъэужь 
сытемыхьауэ къэзгъэзэнкъым, - жери 
Шужьей пщIэгъуалэр бом къыщIишащ, 
уанэр трикъузэри шэсащ. 

И къуэр зэремыпсыхыжынур 
къыщыгурыIуэм, и анэм къыжриIащ: 

- Гъуэгу утехьэмэ, шым и жьэр утIыпщ: 
уи адэм и кIуапIэр шым ещIэ - уздихьымкIэ 
упэрымыуэ. Гъуэгум гузэвэгъуэ зытелъ 
ущрихьэлIэмэ, ублэмыкI, гъуэгум 
къытумынэ. 

Ар жриIэри, дигъэшэсыкIащ и къуэр. 
Шужьей ежьэри, мазэ гъуэгу зэпичауэ, 
гъуэгущхьиблыр щызэхэкIым зы Iуащхьэ 
щрихьэлIащ. Iуащхьэ лъапэм шы лъэхъа 
тетт, шыр зей лIыр Iуащхьэм тест. 

Шу гъуэгурыкIуэр щыбгъэдыхьэм, лIыр 
Iуащхьэм къехащ. Шум и пщIэгъуалэр 
зэпиплъыхьри, лIыр къеупщIащ: 

- Дэнэ къикIами, пщIэгъуалэр Хъыжьэ 
и пщIэгъуалэщ. Уэ хэт урищIалэ, 
пщIэгъуалэр дэнэ къыщыпIэрыхьа? - жери. 

- Хъыжьэ срищIалэщ, - жиIащ 
Шужьей. - Си адэр зекIуэ къежьэри, 
кIуэдауэ сыкъалъхуащ. ПщIэгъуалэр 
къыщыпцIыхужакIэ си адэм и кIуэдыпIэри 
уощIэ. ПщIэр къызжеIэ. 

-  Хъыжьэ урищIалэр пэжмэ, си хьэщIэщ 
унихьэнщ, - жиIащ лIым. - Си унэр 
жыжьэкъым. Си хьэщIэщ унихьэнщи, 
уи адэм и кIуэдыпIэ хъуам хэсщIыкIыр 
бжесIэнщ. 

Шужьей дидзыхри, лIым и хьэщIэщым 
ихьащ. ЩIалэм хьэщIагъэ кърихащ лIым, 
итIанэ мыр къыжриIащ: 

- Уи адэм и кIуэдыпIэ хъуам хэсщIыкIыр 
мыращ. Нарт Бэдынокъуэ и цIэ зэхэпхамэ, 
зи хьэщIэщ уисыр аращ. Уи адэр си 
ныбжьэгъуащ, зекIуэ Iэджэрэ дызэдежьащ. 
Иужьрейуэ дыщежьам къытщыщIар 
бжесIэнщ. Чынтым дахыхьэри, я шыбз 
гуартэр къетхужьауэ дыкъыздэкIуэжым, 
зы шу къыдихьэлIащ. Сэ шыпэм ситти, 
си деж къэсри, фIэхъус къызихащ шум. 

«Яхэдэ, щIалэ, уи нэ къыфIэнэр хэху шыбз 
гуартэм», - жесIащ шум. «Шыбз гуартэм 
и хъер улъагъу», - жери шур зблэкIащ. 
Хъыжьэ шыбз гуартэм и ужь итт. Хъыжьэ 
деж щынэсым, абыи къыжриIащ: «Яхэдэ», 
- жери. «И хъер улъагъу», - жери шум 
Хъыжьэ игъэбэлэрыгъащ, и пыIэр 
щхьэричри ежьэжащ. 

ПыIэр яхьри щхьэр яхьри зыти, 
Хъыжьэ шум лъежьащ. Шыбз гуартэр 
мэз лъапэм къытезнэри, шумрэ Хъыжьэрэ 
салъежьащ сэри. Салъежьа щхьэкIэ, 
сащIыхьакъым, уи адэр сIэщIишри, шум 
зыщIигъэхьэ зищIащ, зыщIигъэхьэри 
къепхъуэщ, уанэгум иричри ирихьэжьащ. 
Я ужьыр хым нэс схуащ - сащIыхьакъым. 
СащIэмыхьэурэ, шур хым хэпкIэри 
кIуэдыжащ, уи адэр ихьри. Уи адэм и 
хъыбар зэхэсхыжакъым абы лъандэрэ, 
хы тIуащIэм дыхьэжа шум IэщIэкIуэдами 
тIури хым хэкIуэдами сщIэркъым. 
Хым сызэпрыкIын ескуакъым, гъусэ 
усхуэхъумэ, дызэпрыкIынщ. 

Бэдынокъуэрэ Шужьейрэ хы Iуфэм 
кIуащ, вы шэрыб ягъэпщщ, шы джабитIым 
щIапхэри, хым хыхьащ. Хым зэпрыкIри, 
тIуащIэм дыхьащ Бэдынокъуэрэ 
Шужьейрэ. Iуащхьэ теувэри заплъыхьащ: 
бгы лъапэм банапцIэ чо къыщалъэгъуащ. 
БанапцIэ чомкIэ яунэтIащ шууитIым. Чом 
къыдэкIри, зы щIалэ къапежьащ: 

- ФIэхъус апщий, Бэдынокъуэ! - жери. - 
Феблагъэ. 

- Уи благъэ куэд ухъу, гъуэгу 
къызэпытчащ, хьэщIэ дыпщIынумэ, 
деблэгъэнущ, - жиIащ Бэдынокъуэ. 

- Фи хьэщIэгъуэм сызэрыпэплъэрэ 
куэд щIащ, - жери щIалэм Бэдынокъуэрэ 
Шужьейрэ чом дишащ, хьэщIэщым 
иришэри, Iэнэ къахуищтащ. 

- Чом дыкъыщекIуалIэм, си цIэ ипIуащ, 
дэнэ сыкъыщыпщIэрэ? - еупщIащ 
Бэдынокъуэ щIалэм. 

- УзощIэ, - жиIащ щIалэм. - Уи гъусэри 
къэсцIыхуакIэ шэч сощI. ТIуми лей 
фэсщIауэ фи хьэкъ стелъщ, си Iуэху 
зытетыр вжесIэмэ, сызэхэфщIыкIынщи, 
губгъэн къысхуэфщIынкъым. Си Iуэху 
къызэрекIуэкIар мыращ. Зэшибл дыхъурти, 
иныжьхэм ныкъуэкъуэгъу дыкъащIри, 
си шынэхъыжьихым я щхьэр халъхьэху 
ди ужь икIакъым. Шынэхъыжьихым ялъ 
сщIэжын хуейуэ стелъщ, зы щIалэ къарукIэ 
сапэлъэщынутэкъыми, тхьэгурымагъуэм 
сыщечэнджэщым, моуэ къызжиIащ: «Уи 
закъуэ уапэлъэщынукъым иныжьхэм. 
Хъыжьэ жари зы нарт щыIэщи, абы 
къуэ къыхуалъхунущ. Хым зэпрыкIи, 
Хъыжьэ къэхь, Хъыжьэ къэпхьмэ, 
дунейм къытехьэрэ и ныбжь нэсмэ, 
и къуэр и адэм къыкIэлъыкIуэнущ, 
Бэдынокъуэ гъусэ хуэхъунурэ. 
Хъыжьэ и къуэмрэ Бэдынокъуэрэ уи 
хьэтыр къалъагъурэ къыбдэшэсмэ, уи 
шынэхъыжьихым ялъ пщIэжыфынущ». 
Тхьэгурымагъуэм ар къыщызжиIэм, 
нэгъуэщI Iэмал сиIэтэкъыми, Хъыжьэ хым 
къызэпрысхащ. Лей фэсщIащ, фэсщIар 
къысхуэвмыдэнуми, фи щхьэ фызэреплъщ. 
Хым къызэрызэпрысх лъандэрэ Хъыжьэ 
си унэ исщ, си адэм хуэдэщ, адэм 
хуащIэр хуэсщIащ, езыми къуэ хуэдэущ 
сыкъызэрилъагъур. Си унэ зэрис лъандэрэ 
емыкIу къезгъэхьамэ е зыгуэркIэ и 
жагъуэ сщIамэ, езым къывжиIэнщ. 
Хъыжьэ нэхъыжьщ, нэхъыжьыпIэ исщи, 
фынакIуэ: Бэдынокъуэ уи ныбжьэгъужьыр 
плъагъужынщ, Шужьей уи адэм 
укъезгъэцIыхунщ. АдэкIэ езым унафэ 
зэрищIщ. 

Ар жери, щIалэм и хьэщIитIыр Хъыжьэ 
зэрыс унэм иришащ… 

Хъыжьэрэ щIалэмрэ зэрызэраухылIати, 
я пIалъэр къэсри шэсащ, Бэдынокъуэрэ 
Шужьейрэ гъусэ щахуэхъум. 
ЗызэщIаузадэри дэшэсыкIащ, иныжьхэм 
зи щхьэ яхьа зэшихым ялъ ящIэжыхуи 
епсыхакъым.

 Интернет сайтхэм языхэзым адыгэ бэракъым 
и гугъу зыщI тхыгъэ сыщрихьэлIащ. 1830 
гъэм утыку кърахьа, вагъуэ 12-рэ шабзищрэ 
зытещIыхьа ныпыр, нобэ Адыгэ Республикэм 
и къэрал дамыгъэр, Хэку зауэшхуэм (1941 
- 1945 гъгъ.) и зэманым зэрыпхъуакIуэхэм 
я лъэныкъуэр къэзыщта епцIыжакIуэхэм 
яIэщIэлъа хуэдэу жеIэ ар зытхам. Пхэнжу, 
тегъэщIапIэншэу утыку кърахьа лэжьыгъэр 
интернетым зэрыщызэбгрыкIым нэмыщI, 
ди лъэпкъ дамыгъэм и тхыдэр пцIыуэ 
къигъэлъэгъуэным зыгуэрым мурад 
зэрыхуищIар наIуэщ.

Зи гугъу тщIы ныпыр хэIущIыIу зэрыхъурэ 
куэд щIакъым. Сэ япэ дыдэ ар къыщыслъэгъуар 
1980 гъэрщ. Лъэпкъым гукъыдэжыщIэхэр 
къызыкъуихын щыщIидза бгъущI гъэхэм 
Адыгэ Хасэм и унафэщI къалэнхэр си пщэм 
къыдалъхьэну жэрдэм щащIым, ар пщIэшхуэу 
слъытэри, арэзы сыхъуат. КъысIэрыхьа 
къалэнхэм япкъ иткIэ, адыгэхэм я дамыгъэ 
нэхъ лъапIэ дыдэр зэфIэдгъэувэжын, абы и 
тхыдэри нэгъэсауэ дджын хуейт.

Дэ дыщыгъуазэщ адыгэ лIакъуэ 
псоми щхьэж и нып иIэжу зэрыщытам. 
Нысашэхэм благъэ зэхуэхъу лъэпкъитIым 
я дамыгъэхэр къэухь плъыжь зиIэ нып 
хужьым тету къыщрахьэкIыу щытащ. Дигу 
къэдгъэкIыжыпхъэщ шэрджэс мамлюк 
сулътIанхэм зэрахьэу щыта бэракъхэри, 
Маркс Карл зытетхыхьа, «бегъымбар лъапIэм 
и нып» зыфIаща, мэжэр дзэпщ Бандья тхьэ 
зытриIукIари. Ар маисэ, вагъуэ, мазэ ныкъуэ 
зытет нып удзыфэт. 1926 гъэм Тбилиси дэт 
музейм кърахыжауэ пасэрей шапсыгъ ныпи 
щыIэщ. Дэтхэнэрат абыхэм къахэпхынур, 
мыращ нып пэжыр жыпIэу?!

Iуэхур щызэхэкIар Мейкъуапэщ. Зэгуэр 
а къалэм щызэхыхьа Хасэм и зэхуэсхэм 
я зым Тыркумрэ Щамымрэ адыгэ Iуэхум 
зыкъыщиужьыным лэжьыгъэшхуэ езыхьэлIа 
Биданокъуэ Нихьэт къэкIуат. Ар езыр Налшык 
щыпсэурт а зэманым. Арати, махуэ гуэрым 
Нихьэт си деж зэрыщыхьэщIэр зэхэзыха 
ХьэдэгъэлI Аскэр дрегъэблагъэ.

ХьэдэгъэлIхэ игъащIэми хьэщIэхуэфIтэкъэ?! 
Куэдым дыщытепсэлъыхьащ Аскэр и 
хьэщIэщым, псом хуэмыдэу, съезд екIуэкIам. 
Асыхьэтым бысымыр щIокIри, тхылъ гуэр 
иIыгъыу къыщIохьэж: «Спенсер Эдмунд. 
1830 гъэ. Лондон». Зэтесхмэ, слъагъур 
сыт? Япэу къызэIупх напэкIуэцIым нып 
зыкъизых итщ, ари щхъуэкIэплъыкIэу. 
Нихьэтрэ сэрэ депхъуэри сурэтым 
кIэщIэтхам дыкъеджэн щIэддзащ. Жыжьэ 
нэмыс ди инджылызыбзэмкIи гугъутэкъым 
ар къыбгурыIуэну: «1830 гъэ, адыгэпщ 
зэгухьахэм я нып». Ди гуфIэгъуэм щIэи гъуни 
иIэтэкъым.

ХьэдэгъэлIым жеIэ: «Адыгэ псоми я ныпращ 
ар. Япэм абы утепсэлъыхьыну шынагъуэт. 
Нобэр къыздэсым щэхуу сохъумэ. Иджыпстуи 
нэхъ щIагъуэкъым Iуэхур, ауэ, шынагъуэ-
мышынагъуэми, аращ ди дамыгъэр».

Аскэр, куэдрэ сызримыгъэлъэIуу, тхылъыр 
къызита нэужь, Хьэхъу Маринэ ныпым и 
линогравюрэ (линолеумым тещIыхьа сурэт) 
игъэхьэзыращ. Апхуэдэу   70 зэрызэдгъэпэщу, 
ныпым Спенсер Эдмунд къиIуэтэж хъыбарыр 
дыщIыдгъури, КъБР-м, КъШР-м, хыIуфэIус 
шапсыгъхэмрэ хамэ къэрал ис адыгэхэмрэ 
яхузэбгредгъэхащ. Апхуэдэу щIидзэжащ 
адыгэ ныпым и гъащIэщIэм.

Азие ЦIыкIум и тхыдэм епха лэжьыгъэхэм 
щыгъуазэ зыпщIмэ, гурыIуэгъуэ мэхъу XIX 
лIэщIыгъуэм зэфIагъэувэжа адыгэ бэракъыр хьэт 
дамыгъэхэм къызэрытращIыкIар. Гъуаплъэм, 
домбеякъым, дыщэм къыхэщIыкIауэ хъурейрэ 
хъару щыт хьэт ныпхэр ди лъэхъэнэм илъэс 
минищ ипэкIэ Аладжэ щIыпIэм (Тырку, Чорум 
вилайет) и щэнхабзэм ущрохьэлIэ. Археологхэм 
абы и къежьапIэр Ищхъэрэ-КхъухьэпIэ 
Кавказым, Мейкъуапэ щэнхабзэм ирапх. 
Абдежи къыщымынэу, Хьэт къэралыгъуэм 
къыщIэнащ дыгъэм ещхьу хъурей герб хъарри. 
Ахэрауэ хуэбгъэфащэ хъунущ XIX лIэщIыгъуэм 
адыгэхэм лъэпкъ ныпыр къыщагупсым я 
нэгу щIэтар. Ди зэманым къэмысауэ щытми, 
абыхэм я ужь къиува гуэрхэри щапхъэу яIауэ 
къыщIэкIынущ.

Адыгэхэмрэ хьэтхэмрэ я зэпыщIэныгъэхэм 
я гугъу щыпщIкIэ, шэрджэсхэр Азие Гупэми, 
КъухьэпIэми быдэу зэрепхам и гугъу 
щIын хуейщ. Псалъэм папщIэ, Мысырми, 
Палестинэми ди лъэпкъэгъухэм я лъэужь 
ущрохьэлIэ. Иерусалим къалэм мысыр 
шэрджэс сулътIан Къаит-бей иухуа мыдрисэ 
щызагъэлъэгъуащ. Ар «Iэл-Акса» мэжджыт 
цIэрыIуэм хэтщ. Мыдрисэ щIыхьэпIэр адыгэ 
дамыгъэхэр уигу къэзыгъэкIыж тхыпхъэхэм 
ягъэщIэращIэ.

Иорданием щыщ ди лъэпкъэгъухэм 
щыгъуазэ сащIащ муслъымэн щэнхабзэм 
мазэ ныкъуэр дамыгъэ зэрыхуэхъуа щIыкIэм. 
ЗэраIуэтэжымкIэ, зэгуэр мысыр шэрджэс 
сулътIан Къанщауэ Гъур жэщ мазэгъуэу 
шатырэм къыщIэкIати, уафэгум ит мазэ 
дыжьыныфэм гу лъитащ. ЗекIуэм къикIыжа 
нэужь, абы и уэзирхэм (министрхэм) 
захуигъазэри: «СулътIан башым хэщIыхьа 
щхьитI зыфIэт бгъэм и пIэкIэ, мазэ ныкъуэ 
трезгъэщIыхь хъунукъэ?» - къыхилъхьащ 
абы. СулътIаным и гукъыдэжыр занщIэу 
ягъэзащIэри, мазэ ныкъуэр муслъымэн 
дамыгъэу зэрахьэн щIадзащ.

Адыгэ ныпым деж къэдгъэзэжмэ, 
къыхэгъэщыпхъэу къыдолъытэ ар адыгэ 
зэкъуэтыныгъэм и дамыгъэ нэхъыщхьэу 
зэрыщытым нэмыщI, Адыгейм и къэралыгъуэ 
дамыгъи зэрыхъуам. Ар пхыдгъэкIыныр 
тыншу къызэрыдэмыхъулIари, къытпэува 
куэдым дапэщIэтын хуей зэрыхъуари 
къыжыIапхъэщ. Тхыдэм и кIыхьагъкIэ 
лъэпкъым зэрихьа ныпыр къыщаIэтыж куэдрэ 
къохъу. Урысейм, псалъэм папщIэ, фищу 
зэхэлъ и лъэпкъ ныпыр къызытращIыкIыжар 
Пётр Езанэм и зэманым, 1697 гъэм Мэзкуу 
пащтыхьым зэрихьэу щытарщ.

Дызэрыт илъэсым мэлыжьыхьым и 25-м 
адыгэхэм я лъэпкъ дамыгъэм и махуэшхуэр 
илъэси 190-рэ зэрырикъур ягъэлъэпIащ. Ар 
бэнэныгъэм и дамыгъэщ, абы дигу къегъэкIыж 
зэпыт Хэкум и хуитыныгъэм нэхърэ нэхъ 
лъапIэ зыри зэрыщымыIэр.

Кавказыр абы щыпсэу лъэпкъ псоми ди 
унэщ. Дауэ нобэ адыгэхэр, абазэхэр, урысхэр, 
вайнаххэр, дагъыстэнхэр, къэрэшейхэр, 
балъкъэрхэр, ингушхэр, нэгъуейхэр зэпэIэщIэ 
зэрыпщIынур? Зэман жыжьэм лъэпкъ 
зэхуэмыдэхэр щызэкъуэзыгъэува адыгэ ныпым 
тет вагъуэ 12-мрэ абы и лъабжьэм щызэблэдза 
шабзищымрэ ноби зэгурыIуэм дыкъыхураджэ. 
Аращ абы, Адыгейм къыщымынэу, КъШР-ми, 
КъБР-ми, Шапсыгъми, хэхэс адыгэхэми я деж 
пщIэ щIиIэр.

Къуиикъуэ Асфэр.
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ШИМАЛ КАВКАЗНЫ РЕГИОНЛАРЫ КЁП САБИЙЛИ 
ЮЙЮРЛЕ ЖАНЫ БЛА БИРИНЧИЛЕНИ САНЫНДАДЫ

НАСРА ХОЖА КЪАЙДАН ЧЫКЪГЪАНДЫ 
ЭМДА КИМ БОЛГЪАНДЫ?

Кёп болмай ишчи нёгерлерим бла Насра Хожа къайдан чыкъгъаныны эмда ким 
болгъаныны юсюнден даулаш къозгъалгъанды. Андан сора мен, аны юсюнден кёбюрек 

билир муратда, материалла излеп башладым да, Интернетде быллай шартла тапдым.

АЙЫРМАЛЫ СТУДЕНТЛЕНИ САНЫНДА
РФ-ни Журналистлерини союзуну келечиси, «Минги-Тау» журналны бёлюмюню 

редактору Байтуугъанланы Исмайыл Илму тинтиуле ючюн Жалынчакъсыз 
къыралланы бирлешмесини «Фахмулу жаш тёлюню халкъла аралы энциклопедиясы» 

«Эм ахшы студент-2021» 3-чю китап коллекциясына тюшгенди. Жаш Дербент 
шахарны Социал-педагогика институтун тауусханды, В.М. Коков атлы Къабарты-

Малкъар аграр университетни студентиди.
Эришиуде аны «Состояние 

растениеводческого комплекса 
в КБР», «Роль ячменя как тех-
нологической и продовольст-
венной культуры», «Разработ-
ка экологически безопасной 
технологии возделывания го-
роха в условиях предгорной 
зоны КБР» деген ишлери кёр-
гюзтюлгендиле.

Бу эришиу СНГ-ны эм Евро-
паны илмусун эм жаш студент-
лерини энчи жетишимлерин 
пропагандалаугъа бурулгъан 
проектди. Жаш алимлеге би-
леклик тапдыргъаны ючюн 
ыразылыкъ къагъытны сту-
дентни илму башчысы, «Аг-
рономия» кафедраны профес-
сору Ирина Ханиевагъа да 
бергендиле. Байтуугъанланы 
Исмайыл СНГ-да «Эм ахшы 
студент-2021» проектге тири 
къатышханы ючюн сертификат 
къоллу да болгъанды.

Конкурсну баш борчу эм иги жаш алимлени ачыкълауду, илмугъа сейирлерин ёсдюрюудю, 
илмуну бла билим бериуню айнытхан бирлешген майданны жарашдырыуду эмда Содружест-
вону къыралларыны студентлерини араларында къаты байламлыкъланы къурауду. Проектге 
Къазахстандан, Россейден, Узбекистандан, Таджикистандан, Къыргъызстандан, Беларусьдан 
эм башха къыралладан айырмалы студентле къатышхандыла.

Энтта бир ахшы хапарны да билдирмей болмайбыз – Байтуугъан улуну СНГ-ны къыралла 
аралы ассоциациясына алгъандыла. Жууукъ заманда анга эсде къаллыкъ белгини, къыралла 
аралы сертификатны эм ыразылыкъ къагъытны тутудурлукъдула.

Исмайылны алгъышлайбыз, мындан ары да жетишимле тежейбиз!
КъМР-ни Журналистлерини союзу.

Тёрели юйюр байлыкъла бизде къалай сакъланадыла? Ала керекмидиле? Эр киши бла 
тиширыу бирге юйюр къураугъа бизде къалай къарайдыла? Ма ол соруулагъа жууапла 
табар мурат бла «Социологическая мастерская Задорина» деген биригиу «Святость 
материнства» деген битеуроссей программаны тилеги бла 140 россейли шахарда бла 
элде 1600 адамгъа соруула бардыргъанды. Алагъа жууап бергенлени 62 проценти ала 
тёрели юйюрле къурап жашагъанларын айтхандыла. ЗАГС-да регистрация этдиргенле 
51 процентни, граждан юйюр къурагъанла уа – 12 процентни тутадыла. Адамланы 
къалгъан 16 проценти уа жангызлай жашаргъа сюедиле.

Эрлери ёлген тиширыула къатынлары 
ёлген эр кишиледен эсе 5 кереге кёпдюле. 
Юйюрлери чачылгъанланы араларында 45-
ден 54-ге дери жыл сандагъыла асламды-
ла. Регистрация этдирмей жашагъанла уа 
25-34-жыллыкъладыла. Юйюр къурагъан-
ларына шагъатлыкъ къагъытла жарашдыр-
гъанланы арасында уа 35-44-жыллыкъла 
кёпдюле, бек азы уа – 18-24-жыллыкъла.

55-жылдан абадан адамлада некяхсыз 

юйюр къурагъанла бек аздыла, ол юйюрлени 
ала арталлыда жаратмайдыла, аллай юйюрле 
болуп жашагъанла уа ол ишни жашырынлы-
къда тутаргъа кюрешедиле.

Бизни къыралда тиширыуланы хар 12-
чиси, эр кишилени уа хар 10-чусу юйюрле-
ринден айырылгъанладыла.

Сорулгъанланы жууапларына кёре, юйюр-
лени 30 процентини - биришер, 34 процен-
тини - экишер сабийлери бардыла, 23 про-

центи уа сабийсиздиле. Кёп сабийли (юч эм 
андан кёп) юйюрле 10 процентни тутадыла. 
Бир сабийли юйюрле уллу къуллукъчулада, 
къолайлы юйюрледе эм Москвада кёбюрек 
жолугъадыла. Ара шахарыбыз сабийсиз 
юйюрле жаны бла «алчыланы» араларында-
ды. Кёп сабийли юйюрлени юслеринден ай-
тханда уа, биринчилени араларында Шимал 
Кавказны регионлары турадыла.

Сабийле нек тапмайсыз, деген соруугъа 
жууапны баш сылтауу быллайды: «Алы-
къа асыры жашма», «Къадарым аллайды» 
(35-40-жыллыкъла), «Бу жууукъ заманда ол 
ишни тамамларыкъма» (35-ге дери жыл сан-
да болгъанла). «Алыкъа сабийим болурун 
сюймейме», - дегенле уа жаланда 1 процен-
тни тутадыла.

Россейлилени ючден экиси жаланда бир 
кере юйюр къурагъанладыла. Ол а, социоло-
гла айтханларыча, юйюр чачылмазлыгъына 
ышаныулукъ бермейди. Экинчи кере некях 
этдиргенлени саны кёбейе барады: экинчи, 
ючюнчю эм андан да кёп юйюр къурагъанла 
35-ден абадан жыл санлыланы араларында 
25 процентни тутадыла.

Муслийман регионланы араларында къай-
тарып юйюр къурагъанла 2 кереге аздыла. 
Москвада уа юйюрню бирден  эсе кёп  кере 
къурагъанла 1,5 кереге кёпдюле. Юйюрлени 
ючден бири  бирге жашауну жорукъларын 
сакъларгъа кюрешедиле: эр ахча мажарады, 
къатын а от жагъаны сакълайды. Соруулагъа 
жууап бергенлени жарымындан асламысы 
уа юйюр жумушланы араларында юлеши-
уню сайлайды. Юйге ахчаны тиширыу кел-
тире эсе, аны баш иеси сабийлеге къарайды, 
аш хазырлайды. Бизде алайды деп, сорул-
гъанланы жаланда 5 проценти айтханды. 
Тёрели жорукълагъа быллай бузукълукъла-
ны этгенле 45-54-жыллыкъланы араларында 
тюбейдиле.

Сорулгъанланы 60-90 проценти аламат 

юйюрге быллайны санайдыла: толу юйюр; 
таматалагъа намыс-сый берген; эр бла къа-
тын бир бирлери бла регистрация этип жа-
шагъан; эр киши юйюрню хар не бла да 
жалчытхан,  тиширыу а асламысында юй 
жумушланы тындыргъан эм сабийлеге къа-
рагъан; 1-2 сабийни ёсдюрген; бир кере не-
кях этдирген; аппалары эм ынналары кесле-
ри башха жашагъан.

Осал юйюрге уа нени санайсыз, деген 
соруугъа асламысында быллай жууапла бе-
рилгендиле: эр киши бла эр киши, тиширыу 
бла тиширыу бирге къурагъан, эр бла къатын 
бир бирге кертиликни сакъламагъан; бирден 
артыкъ эрлери болгъан; кёп къатынлы; са-
бийле ёсдюрюрге сюймеген.

«Аламат юйюр» дегенни уа сиз къалай 
ангылайсыз, деген соруу берилгенле былай 
жууаплагъандыла: 22 проценти сюймеклик 
бийлик этген, 21 проценти – бир бирни ан-
гылау болгъан, 9 проценти – тюйюшсюз, 
урушсуз жашау этген, бир процентден азы-
ракълары уа тёзюмлюлюк, тюзлюк жюрю-
ген, бир бирни айтханына къулакъ салгъан, 
огъурлулукъ, къууанч, адеплилик болгъан.

Статистика шартлагъа кёре, къыралны де-
мография болуму артыкъ аламат тюйюлдю. 
Сорулгъанланы 14 проценти халкъыбызны 
саны азая баргъанына жарсыйды, 3 процен-
ти уа ол азайыуну жаратады, 20 проценти уа 
ол тюрлю ишни бек осалгъа санайды, алай 
болум иги жанына тюрленир деп сакълай-
ды. Аны ючюн а, аланы оюмларына кёре, 
наркоманиягъа къажау кюреш бардырыргъа 
(58%); медицинаны айнытыргъа эм ичгисиз 
жашау халны бардырыргъа (55%); аурумай 
ёлгенден, производствода ачыгъандан, па-
лахланы эм аварияланы хаталарындан са-
къланыу мадарла этерге (46%); къаратонлу-
лукъдан багъыуну амалларын айнытыргъа 
(23%); абортланы тыяргъа (14%) керекди.

Хучиналаны Сафият хазырлагъанды.

Насра Хожа белгили алим, жарыкъланды-
рыучу  эм жазыучу болгъанды. Аны тюз аты 
Джалил Гусейнгулу оглу Мамедкулизадеди. 
Кеси да 1866 жылда Азербайджанны Нахи-
чевань шахарында туугъанды. 1932 жылда 4 
январьда Бакуда ауушханды. Анга ол заман-
да 65 жыл болгъан эди.

Бизни малкъар халкъгъа ол Насра Хожа-
ча белгилиди. Аны чам, масхара хапарлары 
айтылмай хазна кюн оза болмаз битеу тюрк 
дунияда. Кесини заманыны бек белгили 
адамыны юсюнден кёп илму ишле жазыл-
гъандыла, газетледе, журналлада статьяла, 
очеркле басмаланнгандыла.

Илму кёзден къарап, аны жашауун, 
чыгъармачылыгъын, халкъына болушлукъ 
этер мадарла излегенлей тургъанын, масха-
ра, чам хапарларыны энчиликлерин чертип, 
1939 жылда академик Мирза Ибрагимов 
«Уллу демократ Молла Насреддин» деген 
монография жазгъанды. Закий алим эмда 
чамчы, лакъырдачы Джалил жарыкъланды-
рыу ишни ёр этерден бир да къалмагъанды. 
Жангы амаллагъа кёчген школланы айнытыр 
ючюн, жамауатны окъуулулугъун, мадания-
тын кётюрюуде къыйыны чексизди дерчады.

Битеу Тау артына жарыкъландырыу бе-
рип тургъан Джалил Мамедкулизаде, Мол-
ла Насреддин неда Хожа Насреддин, сюе 
эсегиз а, Насра Хожа, Гори шахарда устазла 
хазырлагъан семинарияда окъугъанды, аны 
татар (азербайджан) бёлюмюн бошагъанды. 
Ана тилинден  сора да, орус, эрмен тиллени 
сууча билгенди, арабча окъугъан, жазгъан 
да этгенди. «Шарги Рус» («Русский Вос-
ток») атлы газетде кёп заманны ишлегенди 
эмда анда хапарларын, публицистика ста-
тьяларын, фельетонларын, артдаракълада 

уа пьесаларын да басмалап тургъанды. 1906 
жылда уа кеси «Молла Насреддин» жур-
налны чыгъарып башлагъанды. 25 жылны 
ичинде анга редакторлукъ да этип тургъан-
ды. Ол издание  Азербайджандан тышына 
да кенг жайылгъан эди.

Ол Лев Толстойну хапарларын да кёчюр-
генди. Аны белгили чыгъармалары: «Почта 
орун», «Уста Зайнап», «Тас болгъан эшек» 
эм башхала, «Шарги Рус» газетде жер та-
бып, окъуучуну кёлюн кётюргендиле.

Алим эм жазыучу Россейни шахарларын-
дан къайтып, окъутуу эм юйретиу амалланы 
таплыгъын излеген жаш  интеллигенцияны 
биригиулерине къошулгъанды. Азербайд-
жан миллетге билим бериу жаны бла жан-
гылыкъланы кийирген окъуулу жашла 
«Жангырыу» деген газет да чыгъарып 
башлайдыла. Аны бир бёлюмюне Джалил 
Мамедкули-заде башчылыкъ этгенди. Аны 
тилеги бла  муслийманлы къызчыкълагъа 
Тифлисде энчи школла ачылгъан эдиле.

Джалил Мамедкули-заде Шаркъдагъы 
миллетлени адабиятларын бла маданиятла-
рын алгъа элтгенди, юлгю кёргюзтгенди. 
Аны юсюнден «Шаркы Рус» газетде аны 
биргесине ишлегенле былай эсгерип жаз-
гъандыла: «Ол муслийманлыланы, оруслу-
ланы арасында да бек билимли акъылман-
ладан эди».

Белгили жарыкъландырыучуну, алимни 
эм жазыучуну аты Нахичевань Автоном Ре-
спубликаны шахарына (Джалалабад), элле-
ринден бирине (Джалилкенд), Нахичеван-
гьны къырал драма театрына аталгъандыла. 
Азербайджанны кёп шахарларыны орамла-
ры да жюрютедиле аны атын.  

 Юсюпланы Галина хазырлагъанды.
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 «Золото» в греко-римской борьбе 
Во Дворце единоборств «Ак Барс» в Казани разыграли 10 комплектов наград
в греко-римской борьбе в рамках I Игр стран СНГ. 

 В Каменномостском открыли стадион
В селении Каменномостское Зольского района открыт новый стадион. 

Объект построен в рамках реализации национального проекта 
«Демография» и расположен на площади в два гектара. 

Футбольное поле оснащено современным качественным искусственным по-
крытием. Размер игровой площадки стандартный – 110 на 73 метров. Стадион 
оснащен прожекторами для занятий спортом в вечернее время. Беговая дорожка 
с износоустойчивым и травмобезопасным покрытием состоит из 9 индивидуаль-
ных полос. 

Основной корпус включает в себя оборудованный тренажерный зал, две ду-
шевые, две раздевалки, на втором этаже располагается трибуна на 280 мест. В 
скором времени рядом с футбольным полем появится и уличная тренажерная 
спортплощадка.

 Велогонка «Баксан-Эльбрус»
12 сентября в Кабардино-Балкарии пройдет любительская 
шоссейная велогонка «Баксан-Эльбрус», организованная 
Федерацией велоспорта республики при поддержке 

министерства курортов и туризма региона. 
Участников веломарафона ждут 100 километров трасс, крутых 

подъемов и красивейших видов. Гонка будет проходить при сопро-
вождении экипажей ГИБДД и карет скорой помощи. Также на всем 
маршруте предусмотрены пункты питания.

 Встреча с легкоатлетами республики
В министерстве спорта Кабардино-Балкарии прошла встреча чемпиона мира по легкой атлетике 
(прыжки в высоту) среди юниоров, серебряного призера чемпионата мира в Дохе, участника 
Олимпийских Игр Михаила Акименко, его тренера Артура Артамонова и бронзового призера 
первенства Европы среди юниоров по метанию диска, неоднократного призера чемпионатов России 
Александра Добренького с министром спорта республики Исламом Хасановым.

 Призер I игр стран СНГ по вольной борьбе
В Казани завершились I игры стран СНГ по вольной борьбе.

 Турнир по волейболу Чемпионат России по борьбе на поясах
6 сентября на арене универсального спортивного комплекса 
«Гладиатор» в Нальчике стартовал Чемпионат России по 
борьбе на поясах в вольном и классическом стилях.

За награды турнира в 19 весовых категориях поборются более 250 
спортсменов и спортсменок из 29 регионов России.

Финалисты соревнований станут обладателями путевок на Чем-
пионат мира, который пройдет 28-31 октября в Казани.

В официальной церемонии открытия турнира принял участие 
президент Всероссийской Федерации борьбы на поясах Рушан Ра-
мазанов.  Победители из Терекского

В ходе беседы ребята обсудили с руководите-
лем профильного министерства итоги прошедшей 
Олимпиады и сезон в целом. Разговор коснулся и 
будущих планов, и ближайших стартов, а также 
развития легкой атлетики в регионе.

Также руководитель ведомства пожелал на-
шим ведущим легкоатлетам удачных стартов как 

на российской, так и на международных аренах, 
выразил уверенность в том, что на следующей 
Олимпиаде Михаил «доберет то, что не получи-
лось в Токио»: «Со своей стороны мы сделаем все 
от нас зависящее, чтобы вы ко всем соревновани-
ям подходили максимально подготовленными и 
мотивированными».

Пять золотых медалей у борцов из России. 
Обладателем одной из них и одним из пер-
вых чемпионов I Игр стран СНГ стал терча-
нин Ауес Гонибов, выступавший в весовой 

категории до 82 кг. Ауес Гонибов – воспи-
танник СШОР г.п. Терек, в настоящее время 
тренируется в Краснодаре у нашего земляка 
Олега Шокалова.

В десяти весовых категориях россияне за-
воевали десять медалей - 7 золотых и 3 се-
ребряных. Свой вклад в общую наградную 
копилку внес и Азамат Закуев из Кабарди-

но-Балкарии, ставший серебряным призером 
соревнований в весовой категории до 92 кг. 
В финале он уступил Осману Нурмагоме-
дову из Азербайджана.

В спортивном зале нальчикской гимназии №29 
прошел турнир по волейболу среди девушек, 
посвященный Дню государственности КБР,
Дню города и Дню знаний.

Организатором соревнований выступила СШ №1 по во-

лейболу и мини-футболу управления по физической куль-
туре, спорту и делам молодежи администрации Нальчика.

Победителями турнира стали волейболисты первой 
команды учебно-тренировочной группы Гимназии №29, 
которых тренирует Ислам Кумахов.

В сельском поселении Ново-Хамидие прошел турнир 
по мини-футболу среди юношей 9-11 классов, 
посвященный Дню солидарности в борьбе
с терроризмом.

В турнире приняли участие 6 команд сельских поселений 
Терского района, которые были разбиты на две подгруппы. 
В первую по жребию попали Хамидие, Урожайное и Ни-
жний Акбаш, во вторую - хозяева турнира, Инаркой и Терек-

ское. Выиграв все свои матчи, в финал первой подгруппы 
вышла команда «Торпедо» из Урожайного.

Во второй группе команды Ново-Хамидие и Терекско-
го выиграли с одинаковым счетом у команды Инаркоя 
4:0.  За выход из группы между ними развернулась упор-
ная борьба, в итоге  в финале оказались футболисты из 
Терекского, они же со счетом 4:0 и стали чемпионами 
турнира.
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 Археологическое наследие 
Кабардино-Балкарии
В Национальном музее КБР в эти дни проходит выставка «Археологическое наследие 
Кабардино-Балкарии», организованная при поддержке регионального отделения 
всероссийского общества охраны памятников истории и культуры. 

« Звездный камень» в Нальчике – только часть трилогии

 « Осень-2021»: жизнь продолжается
Традиционная отчетная выставка художников республики  «Осень-2021» в этом 
году состоялась в Национальном музее Кабардино-Балкарии и порадовала новыми 

работами мастеров изобразительного искусства региона. 

« Свой стиль» 
порадовал нальчан

Клуб «Свой стиль» организовал
в Атажукинском саду выставку работ

своих фотохудожников.
Руководитель фотоклуба Иван Лукьяненко 

рассказал, что идея выставки на свежем воздухе 
родилась давно и принадлежит активному чле-
ну клуба Дмитрию Пузенко, но реализовали ее 
только сейчас. И, кажется, удачно. «Горожане уже 
привыкли к нашим сентябрьским выставкам,  но 
сейчас с местом в музее трудности, много юби-
ляров, сокращены сроки экспозиций. Поэтому мы 
решили, наконец, сделать выставку в парке, приу-
рочив ее к праздничным дням», - объяснил Лукь-
яненко. И администрация города, и министерство 
культуры КБР идею «Своего стиля» поддержали. 
А Национальный музей КБР и Музей изобрази-
тельных искусств им. А.Л. Ткаченко предоста-
вили фотохудожникам планшеты и подрамники: 
«Если горожанам понравится, мы готовы делать 
такие экспозиции регулярно».

Член клуба, фотохудожник Ахмат Байсиев за-
метил, что на выставке в парке работы «Своего 
стиля» увидит намного больше людей, чем в за-
крытом помещении музея, и уже поэтому такая 
выставка – удачная находка: «Когда нас выставля-
ют в залах, работы наши видят только посетители 
выставки – те, кто фотографию фанатично любит 
и ею занимается, а также наши родные и близкие. 
Здесь же на порядок больше зрителей».

После нескольких часов работы выставки чле-
ны фотоклуба решили, что к следующей сделают 
специальные стенды, которые будут защищать 
фотоснимки от дождя и ветра. А то, что следу-
ющая обязательно будет, стало понятно очень 
быстро: горожане интересовались регулярно-
стью фотовыставок, местом, где можно увидеть 
остальные работы, а также именами и адресами 
авторов работ, чтобы  пообщаться с ними лично 
или проконсультироваться.

По окончании выставки фотохудожники отме-
тили: «Наша задача – не просто показать, что мы 
сделали, а вернуть людей от гаджетов к классиче-
ской фотографии!» 

Светлана Оленина.

В экспозицию вошли предметы, найден-
ные в экспедициях, проводившихся на тер-
ритории республики в разные годы. Здесь 
можно увидеть артефакты каменного, мед-
но-бронзового и железного веков: кобанской 
и майкопской культур, а также скифского 
периода. Так, на территории села Кичмалка 
работает экспедиция Государственного Эр-
митажа, предметом изучения которой стал 
кобано-скифский могильник, датируемый 
примерно 6-8 веками до нашей эры. Резуль-
таты экспедиции также стали частью экспо-
зиции, как, например, бронзовый шлем VI 
века до н.э., браслеты, акинаки, наконечники 
стрел, поясные пряжки и другие предметы 
обихода того времени.

Представлены и находки из таких ком-
плексов, как памятник Харбас, Каменно-
мостский могильник, Зарагижский ката-
комбный могильник. Посетители могут 
ознакомиться с результатами исследований 
курганов, открытых в 70-х годах на террито-
рии Чегемского района и других муниципа-
литетов региона. 

Также на этой неделе были подведены 
предварительные итоги Северо-Кавказской 
археологической экспедиции Государст-
венного Эрмитажа в 2021 году. Накануне 
в КБГУ руководитель Северо-Кавказской 
археологической экспедиции, помощник 
директора Эрмитажа по развитию музей-
ных связей Юлия Марченко рассказала о 
результатах пятого полевого сезона экспеди-
ции Государственного Эрмитажа.

Встреча прошла в историческом здании 
бывшего реального училища, где были вы-
делены помещения под культурно-образова-
тельный центр «Эрмитаж-Кавказ», соглаше-
ние о создании которого было подписано в 
сентябре прошлого года в Санкт-Петербурге. 
Марченко напомнила, что работа на грунто-
вом могильнике «Верхний Куркужин» ко-

банской культуры (ранний железный век) 
экспедицией ведется с 2016 года, когда в ре-
зультате оползня показались следы древних 
захоронений:  «В 2016 году, чтобы узнать 
больше о людях, населяющих в те време-
на территорию Кабардино-Балкарии, об их 
культуре и погребальном обряде, было при-
нято решение на месте могильника заложить 
два раскопа: захоронения на раскопе 1 дати-
руются IV– рубежом IV/III вв. до н.э. На рас-
копе 2 – IV-V вв. до н.э.»

Исследуя захоронения, ученые сделали 
вывод о том, что древние люди здесь вели 
оседлый образ жизни, занимались земледе-
лием и разведением скота. Археолог также 
пояснила, что продолжительность жизни в 
среднем у мужчин была 35 лет, а у женщин 
31 год, средний рост у мужчин достигал 166 
см, а у женщин до 160 см.

В этом году Северо-Кавказской архео-
логической экспедицией было изучено 15 
погребений на площади 187 кв. м. Среди 
находок наиболее необычными были янтар-
ные бусы, как отдельные, так и в виде оже-
релий: «Янтарь на Кавказе не встречается, 
и поэтому археологи сделали вывод о раз-
витых торговых связях с другими странами 
у местных народов в глубокой древности. В 
одном из детских погребений была обнару-
жена бронзовая сережка, интересно, что она 
была одна, без пары. Также в могилах были 
найдены фрагменты топора, ножа и кинжала 
– все из железа. Из керамики много кувши-
нов, кружка, кубок, мисочки. Еще на месте 
некоторых захоронений были найдены риту-
альные плиты из камня неместной породы, 
хорошо отшлифованные, обработанные со 
всех сторон».

Все находки, обнаруженные в раскопах, 
после реставрационной работы и публика-
ции научных статей поступят на хранение в 
фонды Национального музея КБР.

Народный художник КБР Андрей Колку-
тин представил работы из новой серии «Яр-
марка», а его супруга Айгюль Кадыралие-
ва показала на выставке вышитое ею новое 
полотно, на этот раз экзотическую «Зебру». 
Юлия Зеленская, чьи натюрморты так це-
нят нальчикские любители живописи, пред-
ставила портреты – женские, романтичные 
и не менее привлекательные, чем любимые 
художницей цветы и фрукты. Поклонники 
живописи Рустама Тураева и Юрия Че-
ченова увидели их новые работы. «Вес» 
экспозиции придал «Эльбрус утром» - жи-
вописное полотно народного художника 
России и КБР, академика Российской Ака-
демии художеств Германа Паштова, боль-
ше знакомого любителям изобразительного 
искусства в качестве графика.

Министр культуры республики Мухадин 
Кумахов подчеркнул: «Это отчетная вы-
ставка Союза художников Кабардино-Бал-
карии, где всегда были и есть великолеп-
ные мастера, радующие своим искусством 
жителей не только республики, но и всей 

России, и даже зарубежных стран. Кабар-
дино-Балкария может смело похвастаться 
изобразительным искусством хорошего 
уровня. Должен отметить, что находиться 
в выставочном зале интересно и приятно. 
Раздумывать над образами, чтобы понять и 
принять замысел художника». 

Председатель Союза художников КБР Ген-
надий Темирканов, беседуя с корреспонден-
том «Молодежки», заметил, что на выставке 
есть работы не только признанных мастеров, 
но и начинающих, только собирающихся 
вступить в СХ. Прошлый год, по словам Те-
мирканова, был тяжелым и для художников:  
«Но жизнь продолжается, работаем и творим, 
несмотря ни на что! Надеемся, что в этом году 
осеннюю выставку посетит больше нальчан, 
чем год назад. И в прошлом сентябре, несмо-
тря на ограничения, традиционная «Осень» 
все-таки  состоялась – правда, с небольшим 
количеством зрителей».

Экспозиция, в которой представлено око-
ло ста работ, будет работать до 18 сентября.

Нелли Соо.

В нальчикском Музее изобразительных искусств им. А.Л. Ткаченко народный 
художник РФ, народный художник КБР, академик Российской Академии 
художеств, профессор Герман Паштов и его сын – народный художник КБР Алим 
Пашт-Хан – встретились с любителями изобразительного искусства. 

Встреча получилась многолюдной, по-
скольку два таких разных художника с 
одинаковой фамилией интересны многим: 
с одной стороны,  у обоих – безукоризнен-
ная школа, с другой – появляются новые 
проекты, связанные с Кабардино-Балка-
рией. При этом Паштов-старший являет-
ся профессором Красноярского государ-
ственного художественного института, а 
Паштов-сын большую часть времени жи-
вет и работает в Германии.

Перед началом встречи Герман Паштов 
подчеркнул, что они с Алимом пришли 
рассказать о том, над чем сейчас работа-
ют. Художников спросили, какие у них 
планы в отношении Кабардино-Балкарии. 
На этот вопрос Паштовы отвечали вдвоем 
и уклончиво: «Есть маленькие секреты. 
Наши планы – это одно, как они осущест-
вятся –другое». Алим Пашт-хан добавил, 
что впереди, конечно, новые выставки: 
«И камень. «Звездный камень» - это лишь 
часть трилогии, остальное ждет реализа-
ции. Мы полны планов, но что из них осу-
ществится…»

Художники принесли на встречу аль-
бомы и каталоги, выпущенные к их мно-
гочисленным выставкам, иллюстрируя 
рассказ своими произведениями, а Паш-
тов-старший – и работами своих учени-
ков. Он рассказал, что между Краснояр-
ским государственным художественным 
институтом, где он преподает, и Кабар-
дино-Балкарией существует постоянный 
творческий обмен: в 2018-2019 годах 
было много совместных симпозиумов, ху-
дожники-стажеры из КБР учатся в Крас-
ноярске иногда у него, а иногда  уже у его 
учеников. Говоря о своей педагогической 
деятельности, Герман Паштов рассказал, 
что сначала, несмотря на уговоры, совер-

шенно не собирался преподавать.  Потом 
как-то заметил, что дети, которым он рас-
сказывает об изобразительном искусстве, 
слушают его особенно внимательно: «Я 
понял, что педагогическая жилка у меня 
есть. Так я и сдался, так и стал препода-
вателем». Художник напомнил о создании 
им «Красноярской школы ксилографии», 
которая является единственной в России 
и объединяет более 50 мастеров-граверов. 
Впечатление на слушателей произвел и 
рассказ Паштова о выставках его учеников 
в залах Академии художеств, для которых 
президент РАХ Зураб Церетели безотказ-
но предоставлял площадки. При этом Гер-
ман Паштов подчеркивает, что у него нет 
похожих учеников. У каждого – свой стиль 
и почерк, поскольку подражать кому-то, в 
том числе и ему, учитель своим студентам 
запрещает. 

Задали Паштовым вопрос и о творче-
ских спорах в семейном кругу – кто кого 
критикует? «Мы безжалостно друг друга 
критикуем, но всегда объективны. Глав-
ное сито – время, и то, что осталось в этом 
сите, и есть настоящее творчество», - отве-
тил Паштов-старший и добавил, что если 
бы был постоянно собой доволен, то давно 
прекратил бы работать.

Герман Паштов рассказал, как его сын 
Алим в 1995 году выиграл  стипендию 
от Германской службы академических 
обменов, что позволило ему продолжить 
художественное образование в Академии 
художеств  в немецком Галле, как закон-
чил несколько аспирантур в Академии ху-
дожеств Burg Giebichenstein - по графике, 
скульптуре, медиа-искусству. На вопрос, 
с какого возраста сын начал рисовать, он 
ответил – раньше, чем нормально ходить: 
«Он же вырос в мастерской. А в 13 лет 

сделал свою первую линогравюру». А 
первые гравюры Паштов-старший делал 
в училище. До этого учился в изостудии 
Андрея Лукича Ткаченко в Доме пионе-
ров, там и увлекся графикой и перьевыми 
набросками. 

О нескольких направлениях своей ра-
боты рассказал Алим Пашт-Хан: «У меня 
с 2003 года была идея создания видеоин-
сталляции – совмещение объекта и его 
проекции. В 2005 году я реализовал свою 
идею – это были фарфоровые матрешки 
со спроецированными на них лицами». В 
Германии мастер много и серьезно зани-
мался литографией, потом его заинтересо-
вала скульптура, сейчас он занят работой 
над фильмом: «Сам сделал сценарий, сам 
режиссер, сам рисую для него». Алим рас-
сказал и о своем участии в биеннале по 
фарфору и керамике в Корее: «Не думал, 
что попаду туда со своими матрешками, 
но потом случайно узнал, что получил там 
серебряную медаль».

Пришедшие на встречу нальчане узнали 
о Паштовых много нового. Например, что 
Алим с детства играет на шикапшине, ко-
торую ему по просьбе Паштова-старшего 
сделал знаменитый мастер Владимир Ой-
берман, и даже выступал в концертах.

Продолжая разговор, Паштов-старший 
заметил, что не очень понимает деления 
художников на живописцев, графиков, 
прикладников и прочих: «Художник дол-
жен быть универсален, как в эпоху Возро-
ждения, таким был Альбрехт Дюрер, кото-
рого я очень люблю».

Алим же еще раз подчеркнул важность 
присутствия в жизни человека изобра-
зительного искусства: «В детстве закла-
дывается базис. Поэтому в каждом доме 
должна быть хотя бы одна картина. Тогда 
ребенок будет чувствовать необходимость 
видеть произведения искусства, думать 
над ними».

Нелли Соо.



К Л Ю Ч В О Р Д
ОВЕН (21 марта – 19 апреля)
Овнам не стоит делать ставку на ситуации и лю-

дей, в которых не уверены. В этом смысле лучше 
даже упустить инициативу, чем полагаться на слу-
чайности. Не пренебрегайте сторонними возможностями, не 
исключено, что скоро они станут для вас основными. 

ТЕЛЕЦ (20 апреля – 20 мая)
Для Тельцов эта неделя будет особенно важна 

в финансовом плане. Не соглашайтесь на авантю-
ры и оставайтесь при своем мнении. Вы получи-
те уникальный шанс либо проявить себя, либо заработать 
повышение. Ситуация будет складываться строго индиви-
дуально, но в любом случае от вас потребуется максимум 
профессионализма. В то же время не желательно работать 
на износ, трудитесь в обычном ритме. 

БЛИЗНЕЦЫ (21 мая – 21 июня)
В профессиональной сфере не надейтесь толь-

ко на удачу. Все в ваших руках, и только в ваших. 
Любые альтернативы и эксперименты приветствуйте до тех 
пор, пока они помогают, а не мешают. Не пытайтесь «вытя-
нуть» провальный проект, если таковой имеется – сейчас это 
невозможно. 

РАК (22 июня – 22 июля)
Ракам, состоящим в браке, звезды советуют не 

отгораживаться от близких, даже если тема разго-
вора вам не нравится. Перешагните через себя. Если нужно, 
идите на жертвы. Вам, как ни крути, именно сейчас жиз-
ненно необходимо стабилизировать обстановку в пределах 
семейного очага. Сумеете – и вас ждет удача, в том числе в 
делах. Если оступитесь или не поймете, что от вас требуется, 
упустите хорошую возможность.

ЛЕВ (23 июля – 22 августа)
Одиноким Львам предстоит решить пару кон-

цептуально важных вопросов. Во-первых, нужно 
что-то делать с вашим внутренним настроем, иначе вы ниче-
го не сможете поменять в своей личной жизни. Во-вторых – 
человек, с которым вы хотите стать ближе. Не пытайтесь его 
понять, не старайтесь найти «правильный» подход, просто 
оставайтесь сами собой. 

ДЕВА (23 августа – 22 сентября)
В профессиональной сфере вероятны неожи-

данные события и перестановки, которые могут 
вас немного выбить из колеи. К счастью, это состояние бы-
стро пройдет. Помните лишь, что не каждую ситуацию нуж-
но разрешать, и не каждая из них вообще вас касается. Если 
хотите попробовать что-то новое в личных отношениях, дей-
ствуйте без спешки, чтобы не попасть в смешное положение.

ВЕСЫ (23 сентября – 23 октября)
Звезды рекомендуют вам действовать так, как 

вы действовать не привыкли. Это значит, что чем 
больше неожиданностей вы преподнесете обсто-
ятельствам, тем выше будут ваши шансы в любом начатом 
деле. Избегайте крайностей, особенно если вы сомневаетесь 
в ком-то, кому приходится доверять в рабочем контексте. В 
личных отношениях можете поторопить события, если они, 
на ваш взгляд, продвигаются слишком медленно.

СКОРПИОН (24 октября – 22 ноября)
В профессиональной сфере многое будет опре-

деляться вашими взаимоотношениями с коллега-
ми, вашей способностью – или неспособностью – к слажен-
ным коллективным действиям. Если привыкли работать в 
полном одиночестве, то вам придется не просто, это факт. 
Тем не менее, вариант скооперироваться найдется всегда, 
так что адаптируйтесь под ситуацию. 

СТРЕЛЕЦ (23 ноября – 21 декабря)
В профессиональной сфере Стрельцам пред-

стоит решить, что важнее: ваши собственные ин-
тересы или дружеские (или кажущиеся такими) отношения 
с коллегами. Не пренебрегайте советами руководства или 
старших родственников. В личных отношениях важно со-
хранять привычную позицию. 

КОЗЕРОГ (22 декабря – 20 января)
Не предпринимайте никаких действий, пока не 

будете уверены в надежности своего тыла. Старай-
тесь не допускать недоразумений, которые могут серьезно 
сказаться на вашем положении. Не зацикливайтесь на анализе 
актуальных обстоятельств – смотрите в будущее и следуйте за 
сердцем, даже если кому-то рядом это не нравится.

ВОДОЛЕЙ (21 января – 18 февраля)
В эти дни для вас станут ясны многие момен-

ты, о которых вы раньше даже не догадывались. 
Для Водолеев, у кого нет вторых половинок, это может быть 
крайне важный период, который откроет двери к новым воз-
можностям. Однако нужно действовать аккуратно и взве-
шенно, потому что, если поспешите связать себя отношени-
ями или обязательствами, можете упустить другую, более 
достойную возможность. 

РЫБЫ (19 февраля – 20 марта)
Период хорошо подходит для командной рабо-

ты, реализации коллективных проектов. Хорошая 
неделя также для принятия кардинальных решений, вроде 
смены места работы. В личных отношениях имеет смысл 
попробовать перейти на новый уровень, либо взглянуть на 
близких с другого ракурса.

О С С Т А Р А Т Е Л Ь К Е
Б Б И Е Н З Н Б П Т О Ф И
А А Я Г С Е У М С Т И Т Н
П М Р З М Д М О А Л У Р Е
А О О У А А В Ч А Р О Х Д
С А Г П Т Т О Д И Т Ш М Ж
С Р Е О С П Е Ч Я П Е А А
А Ш Е Р Р Л Ь Л Е Л М И Л
Т О Е В Ь Е И Л Ь Р В И С
И Ч Ц Ф А Т Л Х У С Е Ы А
Ж Н И Е Н Р И Е С К Т Д Н
И Я Т Е А О Т Д Ц О С В Ь
А К В О Р И Н Е Ц С Н И О

Астрологический
прогноз на 13-19 сентября

Рисунок японского кроссворда в №35Английский кроссворд
- Именем этого американского города названа 

разновидность суши, сделанных из копченого 
лосося, сливочного сыра и огурца (11)

- То, что человек непременно должен сделать 
в силу либо данного обещания, либо других об-
стоятельств (13)

- Как называется утверждение, приводимое в 
доказательство другого утверждения? (8)

- Как называют процесс придания событию 
видимости подлинности происходящего? (12)

- Этому процессу были подвергнуты три аме-
риканских президента: Эндрю Джонсон, Билл 
Клинтон и Дональд Трамп, но все три раза обви-
нение не набрало необходимых голосов (9)

- Напольный заменитель кондиционера (10)
- Каждый из тех, кто потерял жилище и иму-

щество в результате пожара (9)
- Как еще можно назвать высшую степень 

удовольствия, очень сильную положительную 
эмоцию? (11)

- Как называется кукурузное соцветие? (7)
- Как называют искусство изготовления объ-

емных или плоскостных выпуклых изображе-
ний? (10)

- Каждый из тех, кто добывает золото (9)
- Этот город на берегах Дуная благодаря мно-

гочисленным горячим минеральным источникам является 
единственной столицей европейского государства – курор-
том (8)
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Продолжайте!

- Как называют группу людей, стоящих друг за другом в 
ожидании чего-либо? (7)

- Как называется отсутствие душевной чуткости? (10)
- В этом инструменте совмещены плоскогубцы, бокорезы 

и резаки для рубки проволоки (9)
- Как раньше называли посеребренную латунь? (8)
- Назовите 18-ю букву греческого алфавита, которая в ма-

тематике обозначает сумму (5)
- Как альпинисты называют направление, перпендикуляр-

ное направлению подъема на гору? (7)
- И высшее воинское звание в армиях ряда стран, и пред-

ставитель, обеспечивающий порядок на трассе гонок (6)
- Эта порода декоративных собак была привезена в Ев-

ропу из Китая в XVI веке и пользовалась популярностью 
у знати (4).

Из оставшихся букв составьте пароль –
русскую пословицу.

Ответы на венгерский кроссворд в №35
Прокрастинация. Вальяжность. Бегемот. Колхозница. 

Прототип. Фертильность. Дактилоскопист. Гроздь. Ката-
лог. Экспансия. Батут. Арьергард. Скорпион. Брод. Памят-
ка. Рулон. Бангкок. Эстет.

ПАРОЛЬ: «За свой труд попал в хомут».
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ЛИЦАЛИЦА  И на нашей улице будут пальмы!И на нашей улице будут пальмы!
 «Вот это да! Как красиво! Выглядит по-настоящему курортным городом!» - такие отклики были у читателей нашей инстаграм-странички 
под публикацией фото, сделанного еще в 1939 году. На снимке  – Нальчик. Привычные нашему глазу курортные строения, и там же … пальма. 
Настоящая. Огромная. Тропическая. Пальма. «Они растут у нас прекрасно. Я даже рисовал проект улицы Мальбахова с ними», - читаем 
следующий комментарий. А вот здесь нам и захотелось узнать обо всем поподробнее. Так мы познакомились и поговорили с ландшафтным 

дизайнером и общественным деятелем Михаилом Тутовым.

- Нальчик? Пальмы? Это та-
кая дизайнерская шалость или 
подобное возможно в нашем го-
роде?

- Я долго жил в Москве, а когда 
вернулся в родной Нальчик, мне 
бросилось в глаза, что, несмотря 
на его богатейшие «природные 
задатки», выглядит он довольно 
бледненько. Я подумал: почему 
бы не привнести что-то новое, не 
переиграть привычное? Нальчик –   
курортный город, принимает тури-
стов со всей страны. И, наверняка, 
им хотелось бы видеть что-нибудь 
необычное на улицах тоже, а не 
только в парках и скверах. Выса-
дить экзотические растения, ко-
торые не растут в средней полосе 
России – это самый простой спо-
соб. Многие не знают, но, напри-
мер, тропические растения в Сочи 
и Абхазии – это плоды трудов од-
ного человека: генерала Раевского, 
командира Черноморской берего-
вой линии. Помимо службы, он ув-
лекался разведением экзотических 
растений и лично закупал и выса-
живал их по всему побережью. 

- Стало быть, вы решили пой-
ти по его стопам?

- Меня вдохновил этот пример. 
Я решил взяться за дело, консуль-
тировался со специалистами из 
Италии. Пригласил их сюда, мы 
ездили по всей Кабардино-Балка-
рии, делали замеры температур и 
других параметров в разных точ-
ках республики – так и отталки-
вались в выборе новых растений. 
Оптимальным вариантом нам по-
казались именно пальмы-трахи-
карпусы. Такая пальма и была на 
том самом фото старого Нальчика. 
Осталось дело за малым: я их зака-
зал, привез. Сначала для себя, что-
бы посмотреть, как они приживут-
ся, как перезимуют. Перезимовали, 
кстати, прекрасно. 

- Выходит, на улице Мальба-
хова и правда скоро могут поя-
виться пальмы?

- Я выставил этот проект у 
себя на страничке, послушал 
отклики людей, это ведь очень 
важно – вступить в диалог с жи-
телями города, прежде чем что-то 
предлагать. Когда понял, что лю-
дям это нравится, то отправился в 
мэрию города со своим проектом. 
Идею мою приняли, просто пока 
нужно завершить уже запущенные 
проекты, а там, вероятно, возьмут-
ся и за этот. 

- А с кем планируете реализо-
вать эти проекты?  

- Пока свои проекты я намерева-
юсь воплощать самостоятельно. Я 
патриот своей республики, болею 
душой за нее, готов приложить не-
мало усилий для ее процветания. 
Например, туризм – главная от-
расль, за счет чего Кабардино-Бал-
кария может стать действительно 
богатой. Я пытаюсь объяснять 
людям, что в это надо вкладывать-
ся, причем, делать это нужно ор-
ганизованно. Когда я приехал из 
Москвы на родину и отправился 
в Приэльбрусье, то, оглядевшись, 
подумал: насколько здесь можно 
круче все сделать, чем даже в той 
же Швейцарии, у нас же потря-
сающая природа! Облагородить 
растениями, грамотными архи-

тектурными решениями. Но у нас 
пока все как-то хаотично, кто во 
что горазд. А ведь достаточно всем 
объединиться, вложиться один 
раз, и уже можно получать диви-
денды в разы выше, чем сейчас. 
Тем более теперь, когда ковид, все 
устремились на местные курорты. 
С городами тоже проблема: все за-
няты центром, но периферия так и 
остается на задворках. А ведь эсте-
тика отдельных районов влияет на 
облик города в целом.

- Есть ли такое понятие, как 
мода в ландшафтном дизайне?

- Безусловно. Например, в детст-
ве для меня Горзеленхоз был чем-
то сказочным: машины эти езди-
ли, поливали газоны, пока я шел 
в школу, кругом идеально ровные 
газоны, живые цветы-часы, клум-
бы, розы. Сейчас, когда я получил 
образование ландшафтного дизай-
нера, поработал в столице и прие-
хал в Нальчик многое осталось все 
в той же поре 20-30 летней давно-
сти. А время идет. Я очень уважаю 
работников «старой закалки», но 
тяжело человеку прежней форма-
ции что-то менять. Я считаю, что 
необходимо добавить к ним «моло-
дую кровь»: расширить штат, на-
брать новых людей, которые будут 
зажигать новыми идеями. 

- Но многие опасаются, что 
Нальчик таким образом может 
потерять свое «лицо».

- Всегда можно найти компро-
мисс. Тем более, это мнение более 
старшего поколения, а помимо них 
в городе живет и молодежь. Мы 
должны прийти к общему реше-
нию. Республика молодеет, 12 ты-
сяч первоклассников отправились 
в школы в этом году. Все они – то 
самое подрастающее поколение, 
которое придет нам на смену. А 
если мы так и будем держаться за 
«испытанный временем советский 
стиль» и бояться нового…ну, тогда 
давайте идти до конца, и переся-
дем на «Жигули» тоже...

- Какие-то ваши проекты уже 
реализуются на уровне города, 
республики?

- Конечно. В основном это рабо-
та для учебных заведений, государ-
ственных учреждений, и, конечно, 
масса частных заказов.

- А как пришли в профессию? 
Все же не совсем привычный 
род деятельности, тем более для 
горца.

- Я рос в республике, где выбор 
профессий был невелик: военный, 
милиционер, бизнесмен или аг-
рарий. В общем, дедушка мне ве-
лел стать военным, «и человеком 
будешь». И я пошел служить. Но 
мне это все ужасно не нравилось, 
ненавидел подчиняться приказам, 
стоять по струнке. Дедушка мой 
потерял уже надежду, что из меня 
что-то путное получится на этом 
поприще, и так я уехал в Москву, 

поступил в лучший аграрный вуз 
страны. Экстерном сдал экзамены, 
сказывалось то, что я из аграрной 
республики, и все с детства знал 
уже на практике. Прошел агроно-
мические, а потом и ландшафтные 
курсы, продолжил развитие на   
практике, это и было самым слож-
ным – суметь заявить о себе как о 
специалисте. Недавно как раз раз-
бирал свои старые видео, нашел 
одно, где я «на заре своей карьеры» 
распечатывал листовки и ходил по 
садовым товариществам, распро-
странял их, предлагал свои услуги. 
Так я разнес 500 тысяч листовок, 
это просто месяцы постоянных 
хождений по домам! Как в сказках 
«истер три пары железных сапог», 
так сказать. Но это дало свои пло-
ды: люди начали доверять, обра-
щаться и видеть первые результаты. 
Пошел заработок, развитие, новые 
курсы, обучение. Потом попал в 
нужное русло, реализовывал проек-
ты уже совсем другого уровня, меня 
начали приглашать в проектные ко-
манды не только в Москве, но и в 
регионах страны.

- И все-таки, почему именно 
ботаника?

-  Я с детства обожал возиться 
с растениями. Рос, в основном, 
с дедушкой, и вот он мне расска-
зал про один случай, ставший уже 
семейной легендой. У нас росло 
тутовое дерево, и я от него взял 
веточку, играл с ней все лето: то 
лук из нее сделаю, то копье. Летом 
наигрался, а осенью закопал в саду, 
сказав, что из нее вырастет дерево. 
Все посмеялись, конечно, но я эту 
палочку поливал, ухаживал за ней, 
разговаривал даже, и весной эта 
веточка ожила, пустила ростки: 

до сих пор это дерево растет. Для 
меня растения – это живые суще-
ства, не просто органика. Я искал 
потом литературу, где доказывали, 
что растения – во всех смыслах 
живые существа, сам пытался про-
водить такие опыты, меня эта тема 
очень вдохновляет. 

- И есть обоснование, почему у 
одних все растет, а другие и уха-
живают, и почва в порядке, а все 
погибает?

- Да, я замечал такое, бывали в 
моей практике подобные случаи. 
Все растения у нас ведь на гаран-
тии, когда сажаешь человеку ра-
стения, то никак не планируешь 
через месяц на ту же сумму опять 
все менять. А тут у одного и того 
же человека мы пять раз подряд 
вынуждены были заново все вы-
саживать! Все проверяли: почву, 
уход, воду – бесполезно, растения 
гибнут, и все тут. И именно у этого 
человека. Уже волей-неволей зада-
ешься вопросом: может, действи-
тельно что-то такое существует, и 
хозяин с его «энергетикой» так вли-
яет? Официально об этом, конечно, 
не говорят, но мы давно заметили, 
что растение действительно реаги-
рует на подобные вещи. Даже то, 
какую ты музыку слушаешь, что 
ты смотришь, читаешь, какими ин-
тересами ты живешь – все влияет. 
И когда меняется человек, меняет-
ся и климат в саду. 

- А что с местным «городским 
климатом» на ваш взгляд?

- Здесь я иногда в недоумении. 
Имею в виду беспечное отношение 
к деревьям со стороны некоторых 
жителей: это и выбор новых са-
женцев, непригодных для нашего 
климата, и варварская стрижка 
деревьев, и странное обращение с 
поваленными ураганом голубыми 
елями… Может, всему этому есть 
какое-то логическое объяснение, 
но я его пока не нахожу. Очень хо-
телось бы, чтобы диалог с горожа-
нами проводился в этих вопросах 
постоянно. К счастью, в нашей ре-
спублике это возможно. Когда все 
аргументированно и прозрачно, то 
и «климат» в городе улучшается.

Алена Докшокова.


